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Уважаемые коллеги – менделеевцы!

По четвертьвековой традиции нашего издания представляю вам очередной 62-й номер 
«Исторического вестника РХТУ им. Д.И. Менделеева», подготовленный Центром истории.

Знатокам и ценителям истории Менделеевки будет интересен материал, посвященный 
представителю директорского корпуса из выпускников МХТИ 1930-х Голунову Константину 

Николаевичу (директору «Акрихина», Балашихинского кислородного завода).

Незаживающей ране нашей исторической памяти — ядерной аварии 1986 г., в ликвидации  
которой принимали участие десятки менделеевцев, эмоциональные (по духу и делам)  

воспоминания физхимика Михаила Важенкова.

Фрагменты переписки профессоров Андрея Андреевича Бунделя и Сергея Сергеевича Четверикова 
как яркая иллюстрация еще ненаписанного временем портрета советского профессора — сколько 

мыслей, глубоких рассуждений об образовании, науке, об интересном хобби.

Члена-корреспондента РАН, исполняющего обязанности ректора Университета (2016-2017), 
основателя кафедры наноматериалов Евгения Васильевича Юртова вспоминает его ученица.

                   И.о. ректора   Евгений Румянцев
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ДОКУМЕНТЫ

Музейный экспонат 1984 года 
— поздравительный адрес от 
работников Ангарского произ-
водственного отделения «Ан-
гарскнефтеоргсинтез», выпуск-
ников разных лет МХТИ им. Д.И. 
Менделеева, напомнил нам, что 
в 2024 году исполнилось 100 лет 
топливной (пирогенной) специ-
альности в Менделеевке. Благо-
дарность учителям, давшим пу-
тевку в жизнь, звучит актуально 
и сегодня.

Дорогие товарищи!
Выпускники МХТИ им. Менде-

леева — работники Ангарского 
ордена Ленина и ордена Тру-
дового Красного Знамени п.о. 
«Ангарскнефтеоргсинтез» им. 
60-летия образования СССР —
поздравляет коллектив кафедры 
химической технологии топлива 
прославленного орденоносно-
го МХТИ им. Менделеева с пре-
красным юбилеем – 60-летием 
со дня основания кафедры.

Кафедрой ведется значитель-
ная работа и вносится огром-
ный вклад в подготовку специ-
алистов, принимающих участие 
в решении грандиозных задач 
по развитию отечественной то-
пливной и химической промыш-
ленности.

Направленные в послевоен-
ные годы в Восточную Сибирь 
выпускники МХТИ способство-
вали рождению в необжитой 
глухой тайге города Ангарска 
и освоению нового индустри-
ального центра страны — п.о. 
«Ангарскнефтеоргсинтез». По-
лученные в МХТИ глубокие зна-
ния, духовные силы, позволили 
инженерам-выпускникам внести 
вклад в развитие объединения, 
являющегося флагманом не-
фтехимической и нефтеперера-
батывающей промышленности, 
реализация товарной продукции 
которого составляет более мил-
лиарда рублей в год.

Выпускники МХТИ выражают 
глубокую признательность про-
фессорско-преподавательско-
му составу кафедры химиче-
ской технологии топлива и всего 
института за те инженерные 
знания, которые мы получили 
в стенах института и могли ис-
пользовать в решении сложных 
вопросов становления нашего 
предприятия и развитии хими-
ческой и нефтехимических про-
цессов.

В этот торжественный день 
примите наши самые искрен-
ние пожелания доброго здоро-
вья, успехов в вашей творческой 
деятельности, новых трудовых 
успехов, смелых поисков и до-
брых свершений во всех делах.

Морозов В.Ф. – директор за-
вода, выпуск 1948 г.

Эппель С.А. – директор заво-
да, выпуск 1951 г.

Ефремов И.А. – директор 
Ангарского филиала ВНИПИ-
Нефть, выпуск 1955 г.

Куроплина М.П. – начальник 
лаборатории завода, выпуск 
1954 г.

Жоголева Е.В. – зам. нач. от-
дела управления объединения, 
выпуск 1949 г.

Степакова П.А. – нач. сектора 
производствен. отдела управ-
лен., выпуск 1955 г.

Петрова В.С. – ст. инженер 
управления завода, выпуск  
1950 г.

Денисова М.В. – ст. инже-
нер управления завода, выпуск  
1950 г.

Румянцева М.Н. – ст. инже-
нер управления завода, выпуск  
1947 г.

Спиранская М.А. – ст. инже-
нер управления завода, выпуск  
1948 г.

Ханчас И.И. – нач. отдела 
ЦНОТ, выпуск 1956 г.

Ершова Л.А. – диспетчер объ-
единения, выпуск 1977 г.

Шмаков А.Г. – зам. начальника 
цеха, выпуск 1978 г.

100 ЛЕТ ТОПЛИВНОЙ СПЕЦИАЛЬНОСТИ
По материалам Музея истории РХТУ
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ВЫПУСКНИКИ

Один из старейших профессо-
ров кафедры НХС (основного ор-
ганического и нефтехимического 
синтеза) Валентин Николаевич 
Сапунов обнаружил в своих ар-
хивах и передал в Музей истории 
РХТУ фотографию, на которой в 
послевоенном 1948-м году запе-
чатлелись на память выпускники 
факультета химической техноло-
гии топлива (образован в 1946 г.). 

Фотография не подписана, год 
соответствует окончанию ин-
ститута некоторых выпускников: 
Николая Кельцева, Всеволода 
Морозова и Бориса Борисова.

Во втором ряду сидят пре-
подаватели (справа налево):  
Е.В. Раковский, А.Б. Чернышев, 
(?) и А.И. Камнева.

Крайний слева в верхнем ряду 
с двумя орденами Красной Звез-
ды стоит Николай Владимирович 
Кельцев. В 1938 г. после оконча-
ния школы он поступил в МХТИ 
им. Д.И. Менделеева, а в сентя-
бре 1941 г. ушел добровольцем 
на фронт (приказ по МХТИ №627 
от 16.09.1941). В 1941-м порыва-
ясь из окружения был захвачен в 
плен, бежал, скрывался в Нико-
лаевской области, в марте 1944 
г. возвратился на фронт, воевал 
до конца войны с Германией и на 
японском фронте. После уволь-
нения в запас продолжил учебу 
в МХТИ, совмещая ее с работой 
в ВНИИГАЗе... Один из основа-
телей кафедры рекуперации вто-
ричных материалов промышлен-

ности в 1976 г. на 
ТНВ факультете, 
заложившей осно-
вы экологическо-
го образования в 
Менделеевке.

Рядом с ним 

фронтовик Анатолий Гельб-
штейн, участник финской и 
Отечественной войн. После 
тяжелого ранения в 1941 г., до-
брался до Коканда, завершил 
учебу в МХТИ в 1942-м. (На фото, 
по-видимому, пришел поддер-
жать друзей-фронтовиков).

Крайний справа стоит С.Д. Фе-
досеев, выпускник МХТИ 1944 г. 
(в 1948-м сотрудник топливного 
факультета), заведующий кафе-
дрой углерода (1973-1989). Ря-
дом с ним выпускник Борисов 
Борис Григорьевич, участник 
финской и Отечественной войн.

Стоит в центре в верхнем ряду 
Всеволод Федорович Морозов, 
подписавший документ на стр.4 
в должности директора завода 
в Ангарске (фото из зачетной 
книжки В. Морозова студенче-
ского дела в архиве РХТУ).

Надеемся, что читатели ИВ 
помогут восстановить фамилии 
прекрасных девчат на историче-
ском фото лета 1948-го.

ВЫПУСК ФАКУЛЬТЕТА ХТТ 1948 ГОДА
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Представляем читателям ИВ 
статью об истории технологии  
(синтеза) производства жидких 
углеводородов из угля. Автор — вы-
пускник кафедры радиационной 
химии МХТИ им. Д.И. Менделеева 
(1967 г.) генерал-лейтенант СВР 
Российской Федерации Игорь 
Николаевич Брянцев (1944-2021), 
человек, имя которого занимает 
свое почетное место в анналах 
истории Менделеевского универ-
ситета. С Менделеевкой проч-
ными творческими, деловыми и 
другими узами тесно связана вся 
семья Брянцевых. Дед Николай 
Яковлевич (1889-1937) (о его де-
лах по разработке искусственного 
топлива говорится в этой публика-
ции) активно сотрудничал с наши-
ми специалистами по пирогене-
тическим процессам (профессор 
Караваев В.И. с сотрудниками), 
его приемная дочь баронесса 
Анна Дромберг (студентка МПХТИ 
им. Д.И. Менделеева), отец Ни-
колай Николаевич — инженер 
горно-химик, сотрудничал с мен-
делеевцами кафедры ТНВ (И.Н. 
Шокиным, Н.С. Торочешниковым) 
в годы эвакуации  института в Уз-
бекскую ССР. Жена Игоря Нико-
лаевича, Наталия Владимировна 
Брянцева (Спиридонова) — вы-
пускница той же кафедры, завка-
федрой на юридическом отделе-
нии РХТУ в 2000-х гг.

Сын Алексей  Брянцев — в 1990-
х студент родного для родителей 
ИФХ факультета.

Игорь Брянцев  прожил жизнь 
как активный гражданин и патри-
от своей Родины, не забывал о 
Менделеевке и о своей родной 
кафедре. Им написано несколь-
ко книг воспоминаний: «История 
одной семьи» (2007), «Пробле-
ски» (2008), «Маленькие истории» 
(рукопись 2012), подготовлены к 
публикации письма Н.Я. Брянцева 
из ГУЛАГа (Соловки 1934-1935). К 
сожалению, книги эти малотираж-
ны и практически недоступны для 
большинства менделеевцев. 

Нефть и нефтепродукты в 20-х 
годах составляли важную ста-
тью экспорта для получения ва-
люты. Валюта была нужна для 
закупки новых заводов, обору-
дования в рамках индустриали-
зации СССР. Поэтому проблема 
высвобождения максимально 
большого объема жидких уг-
певодородов из внутрихозяй-
ственного обращения в целях 
наращивания экспорта имела 
государственный приоритет.

Производство жидких углево-
дородов из угля путем его ги-
дрогенизации (ожижения) или 
газификации (превращения в 
синтез-газ с последующим пре-
образованием на катализаторе 
в жидкие легкие углеводороды) 
в мире отсутствовало. Первые 
успешные опыты по гидрирова-
нию угля провели немцы: в 1923 
году введена в действие первая 
в мире опытная установка.

28 апреля 1927 года Н.Я. Брян-
цев выступил в Реввоенсовете 
Западно-Сибирского края с об-
ширным докладом о перспекти-
вах развития коксо-бензольной 
промышленности и ее значении 

для укрепления обороноспособ-
ности СССР. В докладе, в част-
ности, проводилась мысль, что 
европейский опыт введения вы-
сокооктановых добавок к мотор-
ным (авиационным) топливам на 
основе ароматических углеводо-
родов позволяет не только суще-
ственно экономить получаемый 
из нефти бензин (до 50%), но 
и уменьшать износ двигателей 
внутреннего сгорания за счет по-
давления детонаций при сгора-
нии топливно-воздушной смеси.

Позже это предложение как 
путь экономии нефтепродуктов 
на автотранспорте было опубли-
ковано в одной из научных статей 
(«Жизнь Сибири», № 6, 1927 год).

B 1928 году в докладе на Пер-
вом Сибирском Краевом науч-
но-исследовательском Съезде 
(съезд состоялся 15 декабря 
1926 года) Брянцев посвящает 
проблеме синтетической нефти 
целый раздел, озаглавленный 
«Кузбасс — центр будущей круп-
ной нефтеперегонной промыш-
ленности».

«Нефть и каменные угли при-
надлежат к тем полезным ис-

ИСТОРИЯ ХИМИЧЕСКОЙ ТЕХНОЛОГИИ

СИНТЕТИЧЕСКОЕ ТОПЛИВО ИЗ УГЛЯ
Игорь Брянцев

Брянцевы Николай Яковлевич и Николай Николаевич 1930-е годы
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копаемым, которые при их 
извлечении являются раз и на-
всегда потерянными для че-
ловечества», — пишет Брян-
цев. «Вот почему человеческая 
мысль призывает на помощь 
все могущество науки и техни-
ки найти пути наиболее рацио-
нального их использования». И 
далее: «За границей отмечает-
ся необычное оживление в деле 
использования углей для полу-
чения искусственных погонов 
нефтепродуктов. Получаются в 
этой области поразительные ре-
зультаты, хотя еще не совсем в 
научно-техническом отношении 
законченные …Трудно при таких 
темпах наметить в этой области 
хотя бы грубые границы возмож-
ного развития этой индустрии. 
…то, что сегодня считается фан-
тазией, завтра становится объ-
ектом реальных промышленных 
предприятий, на осуществление 
которых бросаются колоссаль-
ные капиталы».

В работе «Урало-Кузнецкая 
проблема» от января 1929 года 
он впервые ставит вопрос о 
получении легких бензиновых 
фракций путем перегонки са-
пропелитов и богхедов Сибири.

В том же 1929 году на V сес-
сии совета «Общества изучения 
Сибири и северного производи-
тельных сил» принята резолюция 
по его докладу. В п.5 резолюции 
говориться: «Необходимым так-
же, по мнению сессии, является 
всестороннее изучение сапро-
пелевых углей Кузбасса как в от-
ношении их запасов, их качества 
и добычи, так и выявления прак-
тических путей использования 
их в виде сырья для получения  
жидкого топлива и продукции 
масляно-минеральной инду-
стрии». Поскольку ОИС было 
единственной научной организа-
цией в Западно-Сибирском крае 
того времени, к его рекоменда-
циям прислушивались.

В 1931 году выходит осново-
полагающая статья «Проблема 
промышленного использования 
сапропелитов и битуминозных 

углей сибирских каменноуголь-
ных бассейнов». Она опублико-
вана в журнале Комитета по хи-
мизации народного хозяйства 
СССР при Совнаркоме СССР 
«Химия и хозяйство». Сам факт 
опубликования статьи в москов-
ском журнале свидетельствует 
об актуальности поднятой в ста-
тье проблемы.

О чем в ней идет речь? Широ-
кая индустриализация Западной 
Сибири на основе Урало-Куз-
нецкого комбината, коллективи-
зация сельского хозяйства обо-
стрили проблему снабжения 
региона жидким топливом. Рост 
потребления нефтепродуктов 
(бензина, керосина, лигроина) 
в Западно-Сибирском крае вы-
рос с 1928/29 года к 1931 году 
почти в 4 раза. Среднесуточное 
поступление нефтепродуктов в 
Западную Сибирь составляло 
62 вагона, или 2 маршрута. Же-
лезная дорога не справлялась 
с перевозками таких объемов. 
Начались перебои в транспорте, 
обеспечивающем стройку. Не 
обеспечивался горюче-смазоч-
ным материалами автотрактор-
ный парк (более 4500 тракторов) 
сибирского села.

«Территория Сибирского края 
исследована в ничтожной сте-
пени, — пишет Брянцев, — ме-
сторождений природной нефти 
пока не выявлено, хотя признаки 
их имеются. Зато ясно вырисо-
вываются перспективы органи-
зации производства искусствен-
ных нефтепродуктов на базе 
каменноугольных бассейнов как 
Западно-, так и Восточно-Си-
бирского края. В составе Куз-
басса имеются целые районы, 
насыщенные углями с весьма 
высоким содержанием летучих». 
В частности, в районе Барзасса 
были обнаружены томиты (раз-
новидность сапропелитов) с 
содержанием летучих до 90%. 
Расчеты деда показали, что из 
1 т ленинских углей в процессе 
полукоксования можно получить 
до 131 кг керосина, из 1 т бар-
засских сапропелитов керосина 

получается 270 кг.
Не меньшие возможности 

для получения искусственного 
жидкого топлива открывают, по 
оценке деда, угли Минусинского 
бассейна (содержание летучих 
до 40%), а также расположенных 
в Восточной Сибири Черемхов-
ского каменноугольного и Кан-
ского буроугольного бассейнов.

В Энергетической программе 
СССР от 1985 года разработке 
Канско-Ачинских месторожде-
ний бурого угля уделялось пер-
востепенное значение. Посколь-
ку из-за высокого содержания 
летучих эти угли не подлежали 
перевозке (самовоспламеня-
лись в пути), ставился вопрос о 
строительстве на месте мощно-
стей по их ожижению с после-
дующей глубокой переработкой 
в ценные нефтепродукты. Этот 
план до сих пор не реализован. 
Люди, «приватизировавшие» 
КАТЭК, не испытывают интере-
са к этому проекту и варварски 
сжигают эти ценные с точки зре-
ния сырьевого начала угли в топ-
ках котельных.

Вернемся к его расчетам. Цена 
бакинского или грозненского 
керосина на условии франко- 
станция Новосибирск состав-
ляла в 1931 году 134 руб./т. Для 
сравнения, расчетная ориен-
тировочная цена 1 т керосина, 
полученного полукоксовани-
ем ленинских углей, не должна 
была превысить 47 руб., а соот-
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ветственно барзасских сапропе-
литов — 32 руб. Очевидна эко-
номическая целесообразность 
развития новой отрасли про-
мышленности получения жидких 
углеводородов из угля в Сибир-
ском крае.

Интересно, что в отличие от 
других работ деда эта статья со-
провождалась кратким перево-
дом ее содержания на немецкий 
язык. Не исключено, что редак-
ция хотела информировать не-
мецких промышленников из ИГ-
Фарбениндустри о возможности 
выгодного вложения инвестиций 
в переработку сибирских углей в 
нефтепродукты (немцы запусти-
ли промышленное производство 
эрзац-бензина в 1928 году). В то 
время отношения с Германией 
развивались еще по восходящей.

В статье «Химизация Западной 
Сибири во втором пятилетии», 
опубликованной в журнале «Хи-
мия и хозяйство» в 1931 году, де-
дом уделено большое внимание 
использованию битуминозных 
углей Кузбасса для получения 
искусственных жидких топлив. 
Он прогнозирует возникнове-
ние «крупнейшей в Союзе новой 
индустрии», особенно после во-
влечения в процесс глубокой 
переработки углей Минусинско-
го, Черемховского и Каннского 
бассейнов.

Дед приводит результаты ис-
следований по низкотемпера-
турной перегонке Ленинских 
углей и сапропелитов в ретортах 
Фишера в Менделеевском хи-
мико-технологическом институ-
те и в Томском индустриальном 
институте.

Выход жидких продуктов (дег-
тя) в расчете на 1 т исходного 
угля составил для ленинских 
углей 15%, соответственно 
для сапропелитов 26,5%. Раз-
гонка дегтя дала следующие 
результаты: Ленинские угли 
(бензин-1,3%, керосин-2,5%,  
тяжелые масла -5%); сапропели-
ты (бензин-4,4%, керосин-5,4%, 
тяжелые масла-7,8%).

В абсолютном выражении вы-
ход светлых продуктов (бензин 

и керосин) в расчете на 1 т са-
пропелитов составил 100 кг. Дед 
расценивает эти ориентировоч-
ные результаты как имеющие 
«громадное промышленное зна-
чение».

Поскольку в процессе пере-
гонки углей получается полукокс 
и горючий газ, их использование 
в качестве топлива для тепловых 
электростанций позволит, как 
справедливо решает дед, суще-
ственно снизить себестоимость 
жидких нефтепродуктов за счет 
одновременного решения про-
блемы замещения природной 
нефти и развития электрифика-
ции Сибирского края.

Дед как специалист отдает 
себе отчет, что «на пути практи-
ческого освоения этого плана 
перед нами стоит в первую оче-
редь задача технического ос-
воения проблемы переработки 
углей при низкой температуре 
и отыскания наиболее целесо-
образных конструкций агрега-
тов для этой цели». На 1932 год 
планируется проведение полу-
заводских опытов для отработ-
ки технологии. На тот же год за-
проектировано строительство 
в Новосибирске опытно-экс-
плуатационного завода для по-
лукоксования битуминозных и 
сапропелитовых углей Кузбасса 
производительностью 100-150 
тыс. т угля в год.

Итак, подведем некоторые 
итоги публицистической актив-
ности деда по проблеме ис-
кусственных жидких топлив. В 
период с 1927 по 1932 гг. им 
опубликовано 7 работ на эту 
тему. Часть из этих публикаций 
содержала в себе результаты 
работ, выполненных дедом при 
подготовке Сибирской краевой 
плановой комиссией Проекта 
Генерального плана развития 
Сибири на 10-15 лет вперед. 
Проект начали прорабатывать 
сразу же по завершении работ 
над планом первой пятилетки.

Проект Генплана был рассмо-
трен 1 февраля 1930 года Прези-
диумом Госплана СССР, по нему 
была принята в целом положи-

тельная резолюция. Важно от-
метить, что в Генплане большое 
внимание уделялось обоснова-
нию нового направления инду-
стриального развития Сибири 
— производству искусственного 
жидкого топлива при полукоксо-
вании углей Кузбасса. За счет 
этой отрасли намечалось удов-
летворить потребность края в 
нефтепродуктах и бытовом газе. 
Следует заметить, что актив-
ность деда не ограничивалась 
исключительно публикациями 
или подготовкой плановых до-
кументов. Бывая в командиров-
ках в Москве, Ленинграде он в 
личных беседах с сотрудниками 
Госплана Союза, ВСНХ СССР, 
АН СССР настойчиво проводит 
линию на развертывание про-
мышленного производства ис-
кусственных жидких топлив из 
сибирских углей н сапропелей.

Эти «пропагандистские дей-
ствия», как ни странно, нашли от-
ражение в редакционной статье 
журнала «Химия и хозяйство» за 
1930 год. Вот что пишет редак-
тор: «Сибиряки, уральцы при-
ходят в Комитет по химизации 
(при Совнаркоме СССР и здесь 
ищут поддержки своим планам 
химизации… и своей настойчи-
востью, своей инициативой про-
бивают стену косности и неверия 
в новые пути индустриального 
развития». Что же пробивали си-
биряки в этом уважаемом  пра-
вительственном органе? Читаем 
несколькими абзацами выше: 
«Сибирский край, располагаю-
щий богатейшими ресурсами 
углей разнообразного качества 
и исключительной чистоты, ста-
новится не только важнейшей то-
пливной базой Союза, но и базой 
развития мощной химической 
промышленности. Химическая 
переработка сибирских углей… 
обеспечит необходимым коли-
чеством моторного горючего его 
тракторное хозяйство и авто-
транспорт…». Похоже, что имя 
одного из «сибирских ходоков» 
мы знаем — это Н.Я.Брянцев.

Несколько отвлекаясь от темы, 
замечу, что Постановлением 
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Государственной Плановой Ко-
миссии при Совнаркоме СССР 
от 25 апреля 1933 года № 28 
(подписано зампредом Госпла-
на В.И. Межлауком) дед был 
введен в состав Пленума Коми-
тета химизации при Госплане 
СССР. Если не принимать в рас-
чет членов Пленума из числа го-
сударственных деятелей, таких 
как Бухарин, Пятаков, Ратзутак, 
Уншлихт, Преображненский и 
др., то основное ядро этого ру-
ководящего органа Комитета хи-
мизации составляли известные 
ученые: академик A.А. Байков, 
академик И.М. Губкин, акаде-
мик А.Ф. Иоффе, академик Н.Н. 
Семенов, академик А.Е. Чичиба-
бин. Были среди них и менделе-
евцы: профессор П.П. Будников, 
профессор В.И. Караваев, Дед 
входил в четверку инженеров-
членов Пленума, Возглавил Ко-
митет В.В. Куйбышев, с которым 
дед был лично знаком и у кото-
рого пользовался поддержкой. 
В отношениях с Куйбышевым 
немалую роль сыграл тот факт, 
что он был сибиряком по рожде-
нию омичем, в Омске он закон-
чил кадетский корпус. Отсюда 
его внимательное отношение к 
предложениям Сибкрайплана по 
развитию Сибири.

Боюсь утомить читателя ци-
тированием различных доку-
ментов, поэтому завершу обзор 
цитатой из журнала «Социали-
стическое хозяйство Западной 
Сибири» от мая 1932 года. Весь 
номер этого издания был по-
священ работе в Новосибир-
ске выездной урало-кузбасской 
сессии АН СССР, на которой 
в числе других вопросов были 
рассмотрены и получили под-
держку проблемы «жидкого то-
плива на базе сапропелитовых 
и битуминозных углей, бергине-
зации в Запсибкрае (имеется в 
виду технология ожижения угля 
гидрированием по Бергиусу), 
олефины из газов коксования и 
полукоксования», то есть те про-
блемы, решение которых под-
талкивал дед.

К сожалению, полностью с 

хронологической точностью 
проследить развитие проекта 
производства искусственных 
жидких топлив из угля от началь-
ной идеи до её воплощения не 
представляется возможным. Ка-
кие предложения планового ор-
гана Западно-Сибирского края 
учитывались в Центре и какие 
соответствующие этим пред-
ложениям решения ЦК партии и 
советского правительства при-
нимались — выстроить сегодня 
такие «пары соответствия» на 
скудном материале домашнего 
архива при недостатке време-
ни мне, разумеется, не удаст-
ся. Однако, кое-что все-таки в 
моих силах. Вернёмся еще раз 
к рассмотрению временной це-
почки событий: публикации и 
выступления деда по проблеме 
производства искусственных 
жидких топлив из углей Кузбас-
са в 1926-33 годах — включение 
Сибкрайпланом идеи в Про-
ект Генерального плана разви-
тия Сибири — поддержка этой 
идеи Президиумом Госплана 
СССР в 1930 году — озвучива-
ние идеи Р. Эйхе в 1931 году на 
17-й партконференции — по-
ложительная реакция (реплика) 
Сталина — поддержка со сторо-
ны Комитета по химизации при 
Совнаркоме СССР — создание в 
Новосибирске в 1932-33 гг. тре-
ста «Углеперегонка» ВСНХ СССР 
— поддержка идеи со стороны 
АН СССР на выездной сессии 
Академии наук в Новосибирске 
в 1932 году — включение деда в 
состав Пленума Комитета хими-
зации Госплана Союза — начало 
работы в 1933 году Всесоюзно-
го научно-исследовательского 
института газа и искусственного 
жидкого топлива — выпуск СНК 
СССР 19 июня 1943 года По-
становления №670 «Об органи-
зации Главного управления ис-
кусственного жидкого топлива и 
газа при Совнаркоме СССР» (по-
становление подписал Сталин).

В этой цепочке событий явно 
прослеживается причинно-
следственная связь, указующая 
на инициирующую роль Сиб-

крайплана и лично деда в раз-
витии проекта. Имеется и, так 
сказать, топологическое доказа-
тельство этой важной роли. Упо-
мянутый выше трест «Углепере-
гонка» с прямым подчинением 
ВСНХ СССР был организован не 
в Москве, а в Новосибирске — 
пункте, из которого с наиболь-
шей настойчивостью исходили 
инициирующие импульсы. За-
местителем управляющего этим 
трестом назначили профессора 
Менделеевского института Ни-
колая Михайловича Караваева: 
наука приблизилась к практике 
(Сталинский тезис).

Конечно, идея глубокой пере-
работки битуминозных углей 
пропагандировалась не толь-
ко дедом. Вместе с тем, нель-
зя отрицать, что он был одним 
из первых инициаторов работ в 
этой области, причем инициа-
тором практических действий. 
Как инженера и плановика его 
занимала в первую очередь 
проблема проверки и обосно-
вания технико-экономической 
целесообразности промышлен-
ного применения технологии, 
И свою задачу в рамках имею-
щихся у него возможностей он 
решил. Кроме того, хотелось бы 
отметить пионерство деда во 
включении в перспективную сы-
рьевую базу промышленности 
искусственных жидких топлив 
сапропелитов Сибири.

Остановимся подробнее на 
последнем пункте приведенной 
выше временной цепочки собы-
тий, связанных с проектом. Что 
же предписывало Постановле-
ние Совнаркома в критическом 
для судеб отечества военном 
1943 году?

Обратимся к его тексту, «Глав-
газтоппрому при Совнаркоме 
СССР поручалось «а) строитель-
ство и эксплуатация заводов ис-
кусственного жидкого топлива 
(полукоксования, гидрирования 
и синтеза) на базе угля, сланца, 
торфа и природного газа; стан-
ций подземной газификации 
углей и др.; б) разведка газо-
вых месторождений, выявление 
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и опробование месторождений 
битуминозных углей, сланцев, 
сапропелитов и торфа, при-
годных для использования в 
промышленности искусствен-
ного жидкого топлива; в) проек-
тирование предприятий искус-
ственного жидкого топлива…; 
д) организация производства 
оборудования аппаратуры для 
предприятий искусственного 
жидкого топлива; е) проведе-
ние научно-исследовательских 
и опытных работ по искусствен-
ному жидкому топливу и газу и 
внедрение в промышленность 
новейших достижений отече-
ственной и иностранной науки».

Начальником главного управ-
ления был назначен В.А. Мат-
веев. «В целях укрепления про-
мышленности искусственного 
жидкого топлива и газа кадра-
ми: а) передать в распоряжение 
Главного управления специали-
стов из других наркоматов по 
списку, согласно приложению 
№ 1; … в) обязать Комитет по 
делам Высшей Школы при Со-
внаркоме СССР (т.Кафтанова) 
организовать с 1 сентября 1943 
года в Московском химико-тех-
нологическом институте им. 
Менделеева и в Томском инду-
стриальном институте им. Киро-
ва подготовку специалистов по 
искусственному жидкому топли-
ву и химической переработке 
газов».

Начальнику главного управ-
ления Матвееву предписано в 
3-4 месячный срок внести в Со-
внарком СССР предложения о 
мероприятиях по дальнейшему 
развитию промышленности ис-
кусственного жидкого топлива 
и газа, в том числе мероприя-
тия: по строительству заводов 
полукоксования и гидрирования 
углей; по производству синтети-
ческого топлива из газов на базе 
углей; по развитию добычи и пе-
реработке природных газов; по 
химической переработке торфа.

Пункт 8 Постановления был 
секретным. Скорее всего, в нем 
содержались указания руковод-
ству НКВД СССР о подключении 

к строительным и монтажным 
работам заключенных из ис-
правительно-трудовых лагерей. 
Из других документов послево-
енного времени явствует, что 
работы по созданию отрасли 
искусственных жидких топлив 
курировал Берия. Если срав-
нить документы правительства 
СССР по промышленности ис-
кусственного жидкого топлива 
и по атомной проблеме, то бро-
сается в глаза их структурное и 
содержательное сходство. Это 
свидетельствует почти о равной 
важности обеих проблем для во-
юющего СССР.

Открытия крупных нефтяных 
месторождений в Поволжье, в 
Сибири будут сделаны позже.  
А пока сохранялась угроза за-
хвата немцами Баку и Грозно-
го, главных источников жидкого 
топлива для самолетов, танков, 
флота. Нефтепродукты из угля 
— были резервом Верховного 
Главнокомандующего.

В советский период важное 
значение при принятии крупных 
хозяйственных решений имела 
информация советской развед-
ки о состоянии дел по решае-
мому вопросу за рубежом. По 
данным на 1943 год значитель-
ных успехов в выпуске моторных 
топлив из угля в мире добилась 
Германия.

Производство бензина из угля 
превысило уровень 2 млн. т в 
год. Несколько меньше произ-
водилось дизельного топлива — 
800 тыс. т в год. Несмотря на то, 
что «лейна-бензин» (от завода 
«Лейна-Верке» под Лейпцигом, 
где он впервые начал произво-
диться) почти в 10 раз стоил до-
роже американского бензина, в 
рамках Четырехлетнего Плана 
рейхсминистра Геринга его вы-
пуск для удовлетворения расту-
щих потребностей люфтваффе 
наращивался. Всего во время 
войны в Германии были постро-
ены 17 заводов гидрогенизации 
угля под высоким давлением. 10 
заводов производили моторное 
топливо из синтез-газа по мето-
ду Фишера-Тропша.

Несмотря на трудности воен-
ного периода в 1944 году в Че-
ремхово был запущен первый 
советский завод искусственного 
жидкого топлива. Скорее всего, 
это была небольшая установка, 
поскольку строительство Ком-
бината № 16 в Ангарске Иркут-
ской области было начато уже 
после войны. Остановимся не-
много на истории этого един-
ственного действовавшего в 
СССР предприятия, выпускав-
шего искусственное жидкое то-
пливо из угля Черемховского 
бассейна. В марте 1945 года 
группа инженеров из 40 человек 
под руководством полковника 
Я.М.Непомнящего выехала в 
Верхнюю Силезию на демонтаж 
завода по производству искус-
ственного жидкого топлива. Уже 
через месяц с небольшим на 
железнодорожную станцию Усо-
лье-Сибирское прибыл первый 
эшелон с оборудованием заво-
да. В междуречье Ангары и Ки-
тоя была выбрана площадка под 
строительство комбината и ра-
бочего поселка с численностью 
населения в 30 тыс, чел. В 1951 
году поселок был преобразован 
в город Ангарск.

Комбинат № 16 (ныне Ангар-
ский нефтехимический комби-
нат) был построен на базе вы-
везенного из городов Пелец и 
Блехамер оборудования двух 
заводов гидрогенизации угля 
и давал продукцию до тех пор, 
пока не открыли башкирскую а 
затем западносибирскую нефть. 
После этого он был перепрофи-
лирован на переработку нефти. 
История с искусственным жид-
ким топливом из угля на этом не 
кончается.

Долгое время в ЮАР работала 
компания САСОЛ, которая обе-
спечивала до 60% потребностей 
этой высокоразвитой в эконо-
мическом отношении страны в 
жидком моторном топливе из 
угля. После мирового нефтяного 
кризиса 70-х гг. в США, странах 
Западной Европы, в Новой Зе-
ландии начался так называемый 
«угольный ренессанс», существо 
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которого заключалось в возвра-
те к идее получения искусствен-
ного жидкого газообразного то-
плива из угля. Запасы нефти на 
Земле, по прогнозам геологов, 
должны были исчерпаться через 
50-100 лет, в то  время как запа-
сов угля человечеству хватит не 
на одно столетие.

На разработку новых техно-
логий ожижения и газификации 
угля были затрачены большие 
деньги. Главные усилия направ-
лялись на смягчение условий 
гидрогенизации угля (давления, 
температуры) и уменьшение 
отходов. Наработки однако не 
нашли пока широкого примене-
ния из-за стабилизации ситуа-
ции на рынке нефти и природно-
го газа. Пожалуй, только в Новой 
Зеландии был пушен новый за-
вод по производству жидких 
углеводородов из бурого угля на 
базе модернизированного про-
цесса компании САСОЛ.

В 80-е гг. в СССР также воз-
обновился интерес к синтетиче-
скому топливу. Одним из глав-
ных исследовательских центров 
в этой области стал Краснояр-
ский институт угля Минуглепро-
ма СССР, ориентированный на 
создание экологически чистых и 
экономичных технологий произ-
водства жидких углеводородов 
из бурых углей Канско-Ачинского 
разреза. Мне посчастливилось 
участвовать в этих работах, как 
бы продолжить эстафету, остав-
ленную дедом. К сожалению, с 
началом перестройки Горбачева 
и последующей «либеральной 
революцией» эти работы практи-
чески прекратились.

В США при поддержке Де-
партамента энергетики полным 
ходом идут НИР ОКР по созда-
нию безотходной технологии 
газификации угля в присутствии 
водяного пара «Clean Coal» (Чи-
стый уголь) в целях получения 
газообразного водорода.

В американской прессе в ян-
варе 2007 года опубликовано 
сообщение: в США проводятся 
испытания нового авиационного 
топлива, которое на 50% состо-

ит из синтетического керосина, 
полученного из угля. Тяжелые 
стратегические бомбардиров-
щики Б-52, заправленные новым 
топливом, будут совершать ис-
пытательные полеты в течение 
двух недель. В случае успеха, 
ВВС США перейдут на синтети-
ческое топливо, чтобы снизить 
зависимость от импорта нефти

Задумались над проблемой 
наилучшего использования 
огромных запасов углей и у нас 
в стране. Перекос в топливно-
энергетическом балансе Рос-
сии на природный газ и нефть 
не может долго продолжаться. 
Президент Путин дал указание 
рассмотреть возможность для 
повышения доли углей в балан-
се. Уверен, что идеи 30-х годов 
будут еще востребованы. В 1998 
году руководитель Российской 
угольной компании «Росуголь» 
Ю.Н. Малышев так определил 
одну из задач «Энергетической 
стратегии России»: «…наряду с 
традиционными направлениями 
использования углей прогнози-
руется выход на промышленные 
масштабы их глубокой энерго-
технологической переработки с 
получением синтетических жид-
ких топлив и широкой гаммы раз-
нообразных продуктов химии».

Вот еще одно свидетельство 

тому, что идеи не пропадают, 
так же, как «рукописи не горят». 
В институте угля и углехимии СО 
РАН (Кемерово) опубликована 
в 2003 году исследовательская 
работа «Низкотемпературный 
пиролиз сапропелитовых углей», 
Авторы ставят знакомую наше-
му читателю задачу; разрабо-
тать научную основу технологии 
переработки сапропелитовых 
горючих ископаемых в синте-
тическое топливо и сырье для 
химической промышленности. 
Получаются похожие результа-
ты, в частности, выход жидких 
продуктов пиролиза достигает 
60% (по массе). Основная масса 
пирогенетических продуктов со-
стоит из алканов и алкенов нор-
мального строения. Акцентируя 
внимание на освоении сапропе-
литов как одном из главных на-
правлений химизации Сибири, 
дед не допустил ошибки в своих 
оценках будущего.

P.S. от ИВ: Книги ученых Мен-
делеевки об искусственном то-
пливе:

1. Петров А.Д. Химия мотор-
ных топлив. М., Изд-во Ан СССР. 
1953. 508 с.

2. Лебедев Н.Н. Химия и техно-
логия основного органического 
и нефтехимического синтеза. 
М., Химия. 1988. 590 с.

Семья Брянцевых, г. Кировск 1947 год
Любовь Федоровна, Николай Николаевич, Игорь и Ирина.
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7 ноября 2024 г. исполнилось 
120 лет со дня рождения Андрея 
Андреевича Бунделя, профес-
сора, заведующего кафедрой 
Химическая технология электро-
вакуумных материалов МХТИ им. 
Д.И. Менделеева в 1960-1976 гг. 
К 100-летию профессора Бунделя 
его ученик А.В. Вишняков в газете 
«Менделеевец» №18/2004 опубли-
ковал воспоминания о его научной 
и творческой судьбе, где говорит: 
«Малоизвестной страницей Ан-
дрея Андреевича стала его дружба 
с основателем  генетики популяций 
профессором Сергеем Сергееви-
чем Четвериковым (1880-1959). Их 
переписка опубликована в разделе 
«Научное наследство» в собрании 
сочинений С.С. Четверикова.

Стартом переписки послужило 
увлечение энтомологией, точнее 
одним из ее разделов — лепидоп-
терологией, где изучаются пред-
ставители отряда чешуекрылых 
насекомых (бабочки). 

Переписку к печати готовила Ека-
терина Васильевна Киселева — ав-
тор знаменитого менделеевского 
задачника по физической химии 
«ККК». ИВ пытался найти первоис-
точники информации, но к нашему 
сожалению выяснилось, что редак-
ция «Научного наследия» их не вер-
нула после публикации.

С.С. ЧЕТВЕРИКОВУ
Москва 10 октября 1951 г.

Дорогой Сергей Сергеевич!
Получил сегодня Ваше пись-

мо, а через два часа — оттиски. 
Очень Вам благодарен. Вашу ста-
тью прочитал с большим удоволь-
ствием. Мне кажется, что Ваша 
мысль совершенно правильна. В 
качестве подтверждения закон-
ности применения выводов уче-
ния о сопротивлении материа-
лов к биологическим проблемам 
позвольте передать Вам рассказ 
одного из моих сослуживцев — 
врачей (работаю я в медицинском 
учреждении — Институте рентге-
нологии и радиологии). Перед 
войной он работал в Институте 
скорой помощи им. Склифосов-
ского; один из его пациентов был 
иженером, преподавателем «со-
промата» в МВТУ и попал туда со 
сложным переломом, принудив-
шим его долгое время провести 
в больнице. Каким-то путем этот 
инженер стащил учебный скелет 
и, томясь вынужденным безде-
льем, промерив длины и толщи-
ны различных костей, рассчитал, 
в каких точках и каких именно 
костей наиболее вероятны пере-
ломы. Мой знакомый — врач по-
знакомился с этими расчетами и 
был поражен тем, что статистика 
Института им. Склифосовского 
полностью подтверждала дан-
ные расчета. Они решили опу-
бликовать совместную работу и 
расширять ее в дальнейшем, но 
война помешала этому, а в 1943 
г. инженер погиб от несчастного 
случая. <…>

Дорогой Сергей Сергеевич, мы 
с Анатолием Васильевичем соби-
раемся нагрянуть к Вам в Горький 
на 7 и 8 ноября. Но тут есть не-
которые затруднения. Я должен 
уже 9-го быть на работе, если же 
опоздаю, то это грозит крупны-
ми неприятностями, т.к. у меня 
срочная работа по заданию Ми-
нистра. Не могли бы Вы через ко-
го-нибудь заказать за семь дней 

билеты на Москву на вечер 8-го? 
Кроме того, мы всегда проводи-
ли семейные праздники вместе с 
женой и, будучи оба суеверными, 
боимся в этот день расставать-
ся. А достать номер в гостинице 
в праздничные дни будет невоз-
можно. Нет ли у Вас каких-либо 
знакомых, где можно было бы (ко-
нечно, с оплатой) переночевать? 
Извините, что я Вас затрудняю 
этими вопросами, но мне очень 
хочется повидать Вас и показать 
Вам не только наши сборы этого 
года, но и сомнительных ночниц 
из прошлых сборов.

Посылаю Вам свою карточку и 
карточку жены. Я снят на месте 
нашей ночевки около Чатынды 
в долине Исфайрам на подъеме 
от Лангера к Тенгиз-бою. На за-
днем плане — гребень хр. Кичак 
Ялой, проходящего параллель-
но Алайскому хребту с севера. 
Не думайте, что я всегда выгля-
жу таким Робертом-Дьяволом; 
здесь я хулиганил, найдя перо 
грифа, воткнутое в шляпу. Этот 
участок пути довольно мрачен: 
здесь весной при прогонке ско-
та в Алайскую долину падает до 
15% поголовья от буранов и бес-
кормицы. Вся дорога покрыта 
костями и объеденными трупа-
ми, на которых кормятся волки 

О ВДОХНОВЕНИИ И НЕ ТОЛЬКО …
Из переписки А.А. Бунделя с С.С. Четвериковым

Бундель А.А. Четвериков С.С.
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и грифы. Высота 3200 м. Жена 
снята на высоте 4200 м в верхо-
вьях Арам-Куардак, метров на 
400 ниже и в километрах двух не 
доходя до последней точки, куда 
добирался Грумм-Гржимайло. 
На заднем плане Алайский хре-
бет, удаленный от нас киломе-
тров на 30 и отделенный от нас 
Алайской долиной, дно которой 
в этом месте лежит примерно 
на 1300 м ниже нас. Желаю Вам 
всего хорошего.

Ваш Андрей Бундель.

С.С. ЧЕТВЕРИКОВУ
Москва 28 декабря 1951 г.

Дорогой Сергей Сергеевич!
Поздравляем Вас с Новым го-

дом и Рождеством, как жаль, что 
Вы проводите праздники один, 
без близких. Мы с женой, за от-
сутствием потомства, устраива-
ем елку для себя — ставим в угол 
деревце, без всяких украшений, 
но в воду. Иногда оно даже рас-
крывает, в конце концов, почки - 
правда, это случается далеко не 
каждый год.

Как только проходит 22 дека-
бря и день начинает прибывать, 
меня начинают беспокоить меч-
ты о лете. Почти каждую ночь уже 
вижу во сне горы, снега и, конеч-
но, бабочек. Вчера я позволил 
себе в первый раз развернуть 
карту и прикинуть возможные ва-

рианты поездки. Я уже писал вам 
о некоторых вариантах. Сейчас 
обдумываю два более подробно 
— от Гарма по долине Обихин-
гоу с экскурсиями на северный 
склон Дарвазского хребта, затем 
перевалить через Петра 1-го в 
районе Люлли-Харви или Гордан-
и-Кафтар, выйти к Девсигру и от-
туда снова в Сталинабад.

Второй гораздо легче и с точки 
зрения лепидоптерологической, 
вероятно, интереснее: от Таджи-
кабада (возле погибшего в 1949 
г. Хаита) вверх по р. Кабуд и да-
лее по р. Дарай-Пин к месту сты-
ка Гиссарского, Зеравшанского 
и Алайского хребтов.

Это одно из немногочислен-
ных мест Ср[едней] Азии, где 
выходят щелочные (нефелино-
вые) породы. Вероятно, с ними 
должна быть связана специфи-
ческая флора, а, значит, и фауна 
насекомых. Буду Вам очень при-
знателен, если Вы сможете мне 
указать литературу по фауне ба-
бочек этих мест.

Уже месяца полтора, как я поч-
ти совсем забросил бабочек: пи-
сал отчеты по работам, которые 
закончились довольно удачно, 
а главным образом работал над 
обзором по химии кристалло-
фосфоров для журнала «Успехи 
химии».

Пришлось посмотреть в под-

линниках около двухсот жур-
нальных статей и прочесть 6 
или 7 объемистых монографий. 
Трудно себе представить, что 
это за хаотическое нагроможде-
ние опытного материала, в боль-
шинстве недоброкачественного 
и почти всегда — безыдейного.

Досадно видеть, как сомни-
тельные положения отдельных 
работ без всякой критики вво-
дятся в монографические об-
работки и получают широкое 
хождение. Особенно постара-
лись некоторые наши москвичи. 
Читая их книги, не знаешь, с чем 
имеешь дело — с собранием ле-
генд и мифов, или с точной на-
укой. Думаю, что, если редакция 
решится опубликовать мое писа-
ние, то наживу себе много недру-
гов, пользующихся авторитетом. 
Поэтому приходится быть очень 
внимательным в аргументации 
и не впадать в полемический за-
дор, к чему я очень склонен.

Если даже обзор мой и не на-
печатают, то он не пропадет да-
ром и не останется в качестве 
литературной части к диссерта-
ции. К сожалению, аттестаци-
онная комиссия, работавшая в 
нашем институте, обязала меня 
защищать докторскую диссерта-
цию в 1953 г. Меня это огорчает, 
т.к. я не вижу никакой необходи-
мости тратить остаток жизни на 
приобретение побрякушек: лет 
10 я еще свободно проживу [по 
старому], а на большее я не рас-
считываю, т.к. для химика сред-
няя продолжительность жизни 
не более 60 лет.

Желаю Вам всего хорошего. 
Ваш Андрей Бундель.

А.А. БУНДЕЛЮ
Горький 12 января 1952 г.

Дорогой Андрей Андреевич, 
продолжаю мое письмо, и в 
первую очередь хочется самым 
искренним образом поблагода-
рить Вас за Ваше чрезвычайно 
любезное приглашение вос-
пользоваться Вашим кровом в 
случае, если мне придется побы-
вать в Москве. Для этого Вы даже 

Фото из семейного архива А.А. Бунделя — Е.В. Киселевой
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предполагаете потревожить Ека-
терину Васильевну. Спасибо, до-
рогой Андрей Андреевич, только 
едва ли мне придется воспользо-
ваться Вашей любезностью: по-
ездка в Ленинград — это только 
мечта, а глаза мои делаются все 
хуже, да хуже...

А теперь о Вашей докторской 
диссертации. В этом вопросе Вы 
безусловно не правы! Говорю это 
с тем большей решительностью 
и убежденностью, что сам я, ког-
да мне было 40 лет, рассуждал 
точь-в-точь, как и Вы. Поэтому 
Ваша точка зрения мне понятна 
«до дна». Но с тех пор я поумнел. 
Ведь эти рассуждения — чистей-
ший идеализм и метафизика. Как 
будто Вы живете один на свете, 
вне времени и пространства, вне 
окружающих условий, вне среды. 
Таким идеалистом в свое время 
был и я. Но с тех пор я стал диа-
лектиком и «материалистом» 
(«гони монету»).

Вот сейчас, если бы не мои не-
счастные глаза, я мог бы причис-
лить себя к лику счастливейших 
людей в СССР. Подумайте, живу, 
как хочу, никому не в тягость, ни 
от кого и ни от чего не завишу, 
никому и ничем не обязываюсь 
и даже еще хоть чуточку, но могу 
облегчать существование дру-
гим! А все почему? Потому что в 
свое время я все-таки получил 
звание профессора и диплом 
д-ра Наук! А что бы я делал, если 
бы не имел того, что имею? Даже 
думать об этом не хочется...

Вот подумайте обо всем этом. 
Вы пишете, что в среднем хи-
мики живут 60 лет, и что Вы рас-
считываете до тех пор сохранить 
свою работоспособность. Пусть 
так, и от души желаю Вам этого! 
Но меня, как биометрика, одна 
«средняя величина» не устраи-
вает. Я сейчас же спрашиваю, 
какова колеблемость признака, 
каково его «среднее квадрати-
ческое отклонение», его «*»? 
Перед Вами живой пример - ака-
демик Зелинский, химик чистей-
шей воды, который учил меня (и 
Вас?), и тогда уже был с сильной 
проседью (это было с лишком 50 

лет тому назад). Сейчас ему 90 
лет, т.е. он на 30 лет отклонился 
от «средней». Примем это откло-
нение за нормальное За, тогда 
сред[неее] квадр[атическое] от-
клонение (а) = 10 лет. А это зна-
чит, что с вероятностью 1/3 (как 
видите, вероятность совсем не 
маленькая) Вы проживете более 
60 лет, возможно до 70 лет, а с 
вероятностью 1/6 (и эта веро-
ятность не так уж мала) и более 
того, возможно и до 90 лет, как 
Зелинский, хотя тут уж вероят-
ность очень маленькая. А к 60 го-
дам Вам так осточертеют все эти 
планы, и годичные, и трехгодич-
ные, и пятигодичные, все эти ко-
миссии, проверки, все эти реви-
зии, все это вечное недоверие, 
вся эта трепка нервов, что Вы с 
радостью махнете на все рукой, 
если только это будет возмож-
но, и будете заниматься своей 
химией, своими бабочками так и 
столько, сколько запросит Ваша 
душа. Простите за эти длинные 
и скучные рассуждения. Но «мо-
раль сей басни такова: коль хо-
чешь пряник кушать, то утром, 
вставши ото сна, мамашу должен 
слушать», т.е. другими словами - 
защитить как можно скорее свою 
докторскую диссертацию, а там 
— хоть трава не расти.

Меня ужасно удивило то, что 
Вы пишете про положение в хи-
мической науке. Я совершенно 
этого не думал и предполагал, 
что только в нашей несчастной 
биологии подобная неразбериха 
и толчение воды в ступе. И все 
это пустословие, все это пере-
ливание из пустого в порожнее 
прикрывается, как неприличная 
нагота фиговым листком «мичу-
ринской науки». Уродство и убо-
жество мысли облекается в тре-
скучую, шаблонную фразу, и чем 
больше треска, тем, значит, луч-
ше... Грустно за русскую науку...

Искренне Ваш, С. Четвериков.

С.С. ЧЕТВЕРИКОВУ
Москва 27 января 1952 г.

Дорогой Сергей Сергеевич!
Обычно Новый год у нас начи-

нается спокойно: все отчеты сда-

ны, времени впереди до новых 
отчетов много, можно немного 
полодырничать. Этот год у нас 
начался иначе — результатами 
прошлого года заинтересова-
лось начальство, и мы с первых 
же дней этого года работали с 
полной нагрузкой. Поэтому я не 
сразу ответил на Ваше большое 
письмо. Я все-таки надеюсь, что 
когда будет потеплее, Вы реши-
тесь на поездку в Ленинград и 
посетите нас.

Подумать только, что зима уже 
проходит и месяца через два уже 
появятся бабочки; в хорошие 
годы я ловил Brephos’oв 25 марта, 
a Semioscape и Bistore pomonaria 
— 2-3.IV. Чем дольше я живу, тем 
большее удовольствие доставля-
ет мне каждая новая весна. Ваши 
статистические подсчеты меня 
мало убедили: мне кажется, Вы 
упускаете то существенное об-
стоятельство, что Homo sapiens 
быстро эволюционирует — к со-
жалению, в сторону сокращения 
продолжительности жизни. [Зе-
линского] от меня отделяет два 
поколения, моего отца (он родил-
ся в 1872 г.) и Вас — одно поколе-
ние. Получается по Лермонтову: 
были люди в Ваше время; могу-
чее, лихое племя — богатыри, —
не мы. Среднюю продолжитель-
ность жизни моего поколения 
химиков определят после моей 
смерти, и она, наверное, окажет-
ся ниже, чем в Вашем поколении, 
и гораздо ниже, чем в поколении 
Зелинского. Надо полагать, что в 
поколении наших детей положе-
ние может измениться.

Мои замечания о мифах и ле-
гендах относились не к химии в 
целом, а только к тому разделу 
ее, которым я занимаюсь: к хи-
мии люминофоров. Дело в том, 
что она в течение почти 90 лет, 
от Беккерель-отца и Ленарда, 
находилась в руках физиков (как 
это странно!). Не помню, кто 
говорил, что физики работают 
точными методами с грязными 
веществами, химики — плохими 
методами с чистыми вещества-
ми, а физико-химики (к которым 
принадлежу и я) работают плохи-
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ми методами с грязными веще-
ствами. В науке о люминесцен-
ции кристалло-фосфоров дело 
обстоит именно так. Правда, 
за последние годы дурные тра-
диции классической немецкой 
школы Ленарда постепенно раз-
рушаются и есть много прекрас-
ных работ, однако они тонут в 
бездне научного и псевдонауч-
ного хлама.

К счастью, сейчас наука вы-
шла из-под власти чистого ака-
демизма. Надо сделать хороший 
люминесцентный прибор, и сде-
лать его не один раз, а воспро-
изводить с теми же свойствами 
ежедневно, независимо от того, 
какой точки зрения держится на 
сей предмет тот или иной ака-
демик или Herr Professor Л-д 
etc, а поэтому требуются точно 
установленные факты, хороший 
эксперимент и здравая теория. 
А до сих пор было так: была бы 
хороша теория, а если она не со-
гласуется с фактами, то тем хуже 
для фактов: сознательно или 
бессознательно, факты фаль-
сифицируются, хороший экспе-
римент заменяется плохим и во 
всяком случае полет фантазии и 
широта выводов далеко не соот-
ветствует достоверности и зна-
чимости опытного материала.

Каждый люминесценщик счи-
тает возможным иметь соб-
ственную точку зрения, понося и 
ошельмовывая чужие. Особенно 
за последние годы в этом на-
правлении постарался некий 
доктор Нильс Риль из фирмы 
Aner-Gesllschaft, человек без-
условно способный, но совер-
шенно лишенный какой-либо 
научной дисциплины. В общем 
же, борьба взглядов в люминес-
ценции живо напоминает Гей-
невский диспут в Кордове между 
раввином и патером.

В середине февраля должна 
быть открыта дискуссия по книге 
одного моего приятеля. Думаю 
выступать и я, хотя заранее уве-
рен, что это только умножит чис-
ло моих недоброжелателей. Из-
вините, пожалуйста, что я опять 

пишу Вам не то, что хотел, и от-
нимаю у Вас время. Все это ре-
зультат работы над тем обзором, 
о котором я Вам писал. Печатать 
его я, по-видимому, не буду: 
уже сейчас вместо заказанных 
мне двух листов он достиг 4,5, 
а к нему должно прибавиться 
еще не менее двух листов. Со-
кращать жалко, и пусть лучше он 
пойдет в фонд диссертации в ка-
честве вводной части.

 Я всегда считал и в своей ра-
боте придерживаюсь того пра-
вила, что критиковать я имею 
право только тогда, когда сам 
сделал лучше. Именно с этой по-
зиции я и собираюсь выступать 
на дискуссии, о которой писал 
выше: я потому считаю глупо-
стью чужие положения, что сво-
ей работой показал их несосто-
ятельность и предлагаю другую, 
обоснованную фактами точку 
зрения. Не сердитесь на меня за 
неуважительный отзыв о крити-
ках, но даже Белинский ничего 
не вызывал у меня никогда, кро-
ме раздражения.

Дорогой Сергей Сергеевич, я 
перечитал написанное и очень 
им не доволен — оно имеет 
какой-то заносчивый тон, кото-
рого я вовсе не хотел ему при-
дать. Вероятно, это потому, что 
готовясь в бой опасный на по-
прище люминесценции, я очень 
взвинтил себя. Ничего приятно-
го для себя я из этого предпри-
ятия не ожидаю, но даже к пяти-
десяти годам я, по-видимому, 
не изжил в себе дон-кихотства 
и готов применить старинную 
технику прошибания стены соб-
ственным лбом. Поэтому из-
вините меня; может быть, Вы 
найдете возможным высказать 
Ваше мнение о том, стоит ли 
дон-кихотствовать, или плюнуть 
на это и жить понемножку, ста-
раясь ни с кем не ссориться, и 
смирять себя. Меня смущает то, 
что между Дон-Кихотом и унте-
ром Пришибеевым один шаг. 
Хотя мы знакомы с Вами только 
по письмам, но я чувствую к Вам 
глубокое уважение и нелепи-

доптерологическая часть Ваших 
писем доставляет мне, пожалуй, 
наибольшее удовольствие. Отец 
мой давно умер, и мне не от кого 
выслушать спокойное, основан-
ное на осознанном жизненном 
опыте, беспристрастное суж-
дение по вопросам, к которым 
я могу подходить недостаточно 
объективно. Еще раз извините 
меня за это письмо. Постараюсь 
в следующих письмах писать ко-
роче и держаться ближе к чешу-
екрылым. Катя просит передать 
Вам привет.

Ваш Андрей Бундель.

А.А. БУНДЕЛЮ
Горький 12 февраля 1952 г.

Дорогой Андрей Андреевич, 
давно уже получил Ваше боль-
шое, хорошее письмо, а вот 
только сегодня отвечаю... 

Возвращаюсь к Вашему пись-
му, к самому его концу, где Вы 
говорите о Дон-Кихотстве. Меня 
чрезвычайно тронуло, что Вы так 
просто, чистосердечно обрати-
лись ко мне по такому, в сущно-
сти, очень интимному вопросу, 
хотя, как Вы сами пишете, мы 
знакомы с Вами только по пись-
мам. Постараюсь ответить Вам 
так же просто и чистосердеч-
но. Боюсь, что Вы выбрали себе 
неудачного советчика. Дело в 
том, что я [занимался] сам Дон-
Кихототвом всю свою жизнь и 
последний раз (надеюсь, что 
«самый последний»!) в сентябре 
1948 г., когда решительно отка-
зался стать на колени и каяться 
в своих генетических грехах, а 
предпочел уйти (точнее, чтобы 
меня «ушли») из университета и 
от работы с шелкопрядом, это 
после того, как я проработал в 
университете 42 года! И знаете 
что, — я до сих пор не жалею, 
что так сделал... и если бы при-
шлось повторить, я бы снова 
взгромоздился на своего Рос-
синанта. И хотя официально все 
(особенно партийцы) меня из-
бегали и сторонились, как чум-
ного, при случайных встречах, 
когда нас никто не видел, они же 
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крепко жали мне руку и говорили 
(по-видимому, от души) разные 
хорошие вещи. А мои «трезвые» 
помощники, ползавшие на коле-
нях и лизавшие ж..., я не хотел бы 
быть на их месте.

И вообще, у меня с Дон-
Кихотом дело обстоит совсем не 
ладно. Я помню, когда я был еще 
совсем мальчишкой, лет 9-10, 
мне подарили детское перело-
жение «Дон-Кихота Ламанчско-
го». И знаете ли, я горько плакал 
над этой книгой! Я горячо полю-
бил этого «рыцаря без страха и 
упрека», и мне было бесконеч-
но больно и обидно за него, что 
его выставляют в таком глупом 
виде, что над ним смеются. Я по-
любил его всей своей тогда еще 
детской, чистой душенкой, и эта 
любовь и нежность к Дон-Кихоту 
сохранилась во мне и до сих пор.

Вот видите, какого лицеприят-
ного, пристрастного советчика 
Вы себе выбрали, а потому — 
caveant consules!

В заключение прибавлю толь-
ко следующее. Когда я теперь 
оглядываюсь на прожитую жизнь 
и вспоминаю все свои Дон-
Кихотства, знаете, мне не бы-
вает совестно их вспоминать и 
краска стыда мне не бросается 
в лицо. А это мой главный кри-
терий правильности поступков: 
«поступай всегда так, чтобы впо-
следствии, при воспоминании о 
них самому не было бы совестно, 
чтобы можно было о них другим 
рассказать. Вот так-то, дорогой 
Андрей Андреевич, откровен-
ность за откровенность...

Мне очень понравилось, что 
Вы заступились за Hampson’a! 
Это так хорошо, когда ученики 
добром вспоминают своих учи-
телей. Но только я не совсем со-
гласен с Вами, когда Вы пишете, 
что критиковать имеет право 
лишь тот, кто сам создал нечто 
лучшее. Конечно, это очень хо-
рошо, если так, но скажите по 
совести, если Вам, скажем, по-
дадут в ресторане бутылку пор-
твейна «московского разлива», 
составленного из жженого са-
хара, водки, эссенции + n Н

2
0, 

неужели Вы не имеете права 
сказать, что это «дрянь», только 
потому, что Вы сами не изго-
товили лучшего? Ведь можете 
сказать? Вы не думайте, что я 
не ценю Hampson’a. Он проде-
лал огромную работу по ревизии 
ночниц всего света (не говорю 
уже о его работе по Индийским 
Lepidoptera), и я постоянно им 
пользуюсь в своей работе, но 
это не мешает видеть и слабые 
и дурные стороны его труда и 
скептически относиться к (...)

С.С. ЧЕТВЕРИКОВУ
Москва 22 октября 1953 г.

Дорогой Сергей Сергеевич!
Надеюсь, что длительный пе-

рерыв в нашей переписке закан-
чивается — Николай Сергеевич 
или уже дома, или скоро должен 
вернуться. Пока я имел о Вас 
только сведения от М[ихаила] 
Алексеевича] Рябова: Вы полу-
чили мое письмо с оттисками, но 
прочесть их уже не успели.

В субботу я вернулся из Ленин-
града (в 6.05 утра), в тот же день 
я пошел на работу и сразу увяз 
в гущу всяких служебных дел. В 
Ленинград я отправился с це-
лью отказаться от работы в ГИП-
Хе (Государственный] Институт 
Прикладной Химии ) — но ничего 
не вышло! А эти поездки — до-
вольно утомительное дело. Катя 
пилит меня страшно, принуж-
дает меня заканчивать с Ленин-
градом. Дело в том, что у меня 
обнаружили довольно далеко за-
шедшую «лучевую болезнь». Это 
вещь неприятная и на поздних 
стадиях превращающая чело-
века в полную развалину. Един-
ственная радикальная мера — 
это прекратить соприкосновение 
с излучением — т.е. переменить 
место работы. Паллиативные 
меры — как можно больше гулять 
на свежем воздухе и есть фрук-
ты с витамином С. Конечно, надо 
было бы бросать не Ленинград, а 
свой институт в Москве, но этого 
сделать нельзя до утверждения 
меня в докторской степени и пе-
рехода на кафедру по конкурсу. 
Но Вы, дорогой Сергей Сергее-

вич, не беспокойтесь за меня — 
дело совсем еще не плохо, ни-
каких необратимых изменений в 
организме (и, главное, в кровет-
ворных органах) у меня еще нет, 
а утверждение уже не за горами.

Желаю Вам всего хорошего, 
крепко Вас целую.

Ваш А. Бундель.

А.А. БУНДЕЛЮ
Горький Январь 1954 г.

Дорогой Андрей Андреевич, 
большое-большое Вам спасибо 
и за письмо, и за присланную с 
ним Вашу работу. Она такая не-
большая, что я рискну прочесть 
ее сам, может быть это и удаст-
ся, хотя и сомневаюсь, пойму ли 
я в ней что-нибудь. Но во всяком 
случае я из нее узнаю, в каком 
направлении работает Ваша на-
учная мысль.

Ваше письмо было для меня 
до чрезвычайности интересно. 
Ведь я знал Вас до сих пор только 
как неутомимого путешествен-
ника, да как лепидоптеролога 
(но, как оказывается, — плохо). 
Теперь же Вы позволили мне за-
глянуть в Вас поглубже и узнать 
некоторые Ваши интересы и вку-
сы. И очень было мне приятно 
узнать, что в очень многом мы с 
Вами сходимся...

С очень и очень многим из 
того, что Вы мне писали, я впол-
не и безусловно согласен. Но 
кое в чем мы разошлись. Ну, да 
это и хорошо, а то ведь не было 
бы материала для дискуссии. 
Скажу прежде всего, что меня 
глубоко тронуло то, что Вы по-
ставили тут же, рядом, Бетхо-
вена и И.С. Баха! Значит Вы не 
только любите музыку, но Вы ее 
хорошо знаете и очевидно мы с 
Вами воспринимаем ее сходным 
образом. Играете ли Вы на чем-
нибудь, или, подобно мне, у Вас 
только «музыкальная душа»?

Очень живо, картинно, описы-
ваете Вы свою исследователь-
скую работу. Действительно, это 
похоже на фехтование с ловким, 
опытным противником. Как буд-
то вот, нащупал уязвимое место, 
выпад!., и отбитая шпага отлета-
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ет в сторону. Да, этот процесс, 
эта игра в экспериментальной 
работе мне хорошо знакома, она 
может увлечь. Когда я читал сту-
дентам мой курс генетики, пом-
ню, я целую двухчасовую лекцию 
посвящал экспериментальной 
работе Bridges’а по изучению яв-
ления, носящего название «non 
disjunction».

И каждый раз я сам увле-
кался этой работой, и, кажет-
ся, увлекал и свою аудиторию. 
Представьте себе, пять раз для 
объяснения этого явления при-
ходилось строить рабочие ги-
потезы. И четыре раза, путем 
подчас очень сложно и остроум-
но поставленного решающего 
эксперимента — experimentum 
crucis — делался выпад. Удар... 
и эксперимент отбит природой, 
шпага отлетела в сторону и вы 
снова стоите перед немым фак-
том. И только в пятый раз шпага 
пронзила противника по самый 
эфес. И как по мановению вол-
шебного жезла, сразу встали на 
свое место целый ряд фактов, 
до тех пор не имевших себе объ-
яснения и стало возможно пред-
видение того, что до тех пор еще 
не было известно!.. До чего это 
красиво...

И до чего я был доволен, ког-
да Вы в Вашем письме подчер-
киваете необходимость, обяза-
тельность еще другого элемента 
исследовательской работы — 
творческой фантазии! Вот это 
правильно, хотя мы часто склон-
ны не то забывать, не то даже от-
рицать ее значение. Верно, без 
творческой фантазии нет дви-
жения вперед! Но вот тут у нас 
с Вами начнется расхождение. 
Ведь вот эта самая творческая 
фантазия и есть то, что можно 
назвать «вдохновением». Прав-
да, это слово затаскано, даже 
опошлено, но суть его остается 
живой правдой. 

В своем письме Вы пишете: «Я 
как-то не верю в вдохновение – 
вспомните Леонардо-да-Винчи, 
Микельанджело, Бенвенуто Чел-
лини, Баха, Бетховена и т.д. Где 
тут вдохновение?» К сожалению, 

я слишком плохо знаю их био-
графии (или автобиографии), 
чтобы прямо ответить на Ваш 
вопрос, но разве незнание дока-
зывает несуществование? Если 
великий художник или мысли-
тель ничего не говорит о вдох-
новении, можем ли мы отсюда 
заключить, что он его не имел? 
Конечно нет! Но вот в частности 
о Бахе. Мне пришлось прочесть 
(на немецком языке) воспоми-
нания о Бахе его жены, которая 
была немного моложе его (за ау-
тентичность я, конечно, не отве-
чаю). Особенно ярко запомнил-
ся мне следующий эпизод: Бах 
умирал. Около его постели не-
прерывно дежурили его родные 
и любимые ученики. Бах лежал с 
закрытыми глазами, у его ног, в 
кресле, дремал один из его уче-
ников. Вдруг Бах широко открыл 
глаза и окликнул своего ученика: 
— «Скорее, скорее, бери бумагу 
и карандаш, и запиши, что я тебе 
продиктую. Я слышу небесную 
музыку.» — Ученик стал быстро 
записывать, что говорил Бах. Бах 
продиктовал ему несколько так-
тов, потом замолк. Долго ждал 
ученик, когда Бах снова начнет 
диктовать, но так и не дождался. 
Бах лежал уже мертв. Так мы и не 
узнали, какую небесную музыку 
слышал Бах... Вот как творили 
настоящие творцы музыки! Да, 
они слышали новую музыку, а не 
выдумывали ее. И я уверен, что 
глухой Бетховен слышал свою 
9-ю симфонию. Перечисляя ве-
ликих художников, мыслителей, 
Вы не поместили среди них од-
ного — Пушкина. Конечно, не по-
тому, что Вы считаете его вели-
ким, а потому, что Пушкин прямо 
говорит о вдохновении.

Помните:

«Но лишь божественный глагол
До слуха чуткого коснется,
Душа поэта встрепенется,

Как пробудившийся орел...»

Ну, как же можно после это-
го отрицать вдохновение?! Вы 
как будто противопоставляете 
вдохновению упорную, систе-

матическую работу. Но ведь это 
неверно. Вдохновение не про-
тивоположно систематической 
работе, а они восполняют друг 
друга. Посмотрите, как много 
Пушкин работал над своими, са-
мыми вдохновенными произве-
дениями. Ведь не рисовался же 
он, когда писал о божественном 
глаголе. Вы упоминаете среди 
музыкантов и П.И. Чайковского.

Сколько у него прекрасных ве-
щей! Возьмите его лучшие опе-
ры (Пиков[ая] дама, Евг[ений] 
Онегин), сколько в них велико-
лепных арий, возьмите его ба-
леты, его вальсы, его фортепи-
анные вещи, струнный квартет, 
наконец его романсы (Средь 
шумного бала; Нет, только тот 
кто знал)! Правда, великий ху-
дожник! И в то же время сколько 
у него хлама, бесцветных, выму-
ченных вещей! Поставьте рядом: 
дуэт Ромео и Джульеты (особен-
но в исполнении Неждановой и 
Собинова — я готов слушать хоть 
целый день!) и его «Буря». Небо 
и земля! Почему так? Ведь пи-
сал один и тот же человек, с од-
ним и тем же талантом, с одной 
и той же работоспособностью, 
но одно — изумительно хорошо, 
а другое — так же изумитель-
но скучно. Ответ, мне кажется, 
существует только один — дуэт 
вылился «из души», а второе на-
писано «по заказу». Ну, а на «си-
стематической, упорной работе 
изо дня в день» Вы дальше Гла-
зунова, Мясковского и tutti quanti 
не уедете... Простите за это «му-
зыкальное» отступление, но Вы 
при посредстве Баха внушили 
мне такое музыкальное доверие, 
что я не побоялся им (отступле-
нием) Вам наскучить.

Так неужели же Вы никогда 
не испытывали того волнения, 
которое охватывает исследо-
вателя при возникновении но-
вой, плодотворной, творческой 
фантазии, которая и называет-
ся «вдохновение»? Мне как-то 
трудно этому поверить по все-
му тому, что я о Вас знаю и как я 
себе Вас представляю. Просто, 
Вам это слово не по душе, и Вы 



отвергаете само слово, а не его 
содержание.

Возвращаюсь к Вашему пись-
му. Меня ужасно огорчило и рас-
тревожило то его место, где Вы 
пишете о режиме своего вре-
мени. Дорогой Андрей Андрее-
вич, не сердитесь на меня, ведь 
я старик и гожусь Вам в отцы, 
поэтому позвольте мне сказать 
Вам, что Вы делаете величай-
шую глупость и легкомыслие. 
То, что Вы делаете — это верный 
и прямой путь к неврастении! А 
неврастения не вылечивается, 
и это полная, или частичная по-
теря трудоспособности. Вспом-
ните, какое громадное значение 
придавал сну, его правильному 
режиму И.П. Павлов. Я понимаю, 
в момент острой, напряженной 
работы можно и недоспать, даже 
совсем не спать ночь или даже 
две, но установить режим сна в 
4-5 часов в течение длительного 
времени — это такое легкомыс-
лие, которому я даже не подберу 
имени. Я умоляю Вас, дорогой 
Андрей Андреевич, послушать-
ся [моего совета], если еще не 
поздно, бросьте это дело. [Спи-
те столько,] сколько полагает-
ся здоровому организму — 7-8 
часов, поверьте, то, что Вы по-
теряете во времени, Вы с лих-
вою наверстаете на качестве и 
интенсивности работы. Ведь и 
здесь оправдывается основное 
положение механики: то, что 
проигрывается во времени, вы-
игрывается в силе, и наоборот. 
Если бы я только мог убедить Вас 
послушаться меня!!..

Видели ли Вы моего брата, 
и объяснил ли он Вам причи-
ну, почему не мог быть у Вас 2 
с[его].м[есяца], как обещал. У 
нас в семье большое горе: моя 
дочь потеряла левый глаз — его 
пришлось удалить, т.к. в нем на-
чала образовываться раковая 
опухоль. Ужасно! И все это слу-
чилось как раз к Новому году...

На этом кончаю. Крепко жму 
Вам руку и очень хочу, чтобы все 
шло у Вас хорошо! Привет и по-
клон Екатерине Васильевне!

Искренне Ваш, С. Четвериков.

С.С. ЧЕТВЕРИКОВУ
Москва 17 февраля 1954 г.

Дорогой Сергей Сергеевич!
Уже два раза брался за ответ на 

Ваше письмо, но все не нрави-
лось, как получалось — то слиш-
ком длинно, то слишком резко. 
Я ведь ни с кем, кроме Вас, не 
переписываюсь (исключая дело-
вую переписку) и уже двадцать 
пять [лет] не беседовал на темы, 
подобные возникшим в нашей 
переписке. За это время я писал 
только о термохимии, фазовых 
равновесиях, кинетических пре-
вращениях фаз, теплопроводно-
сти, фотохимии химической тех-
нологии, люминесценции и т.п. 
предметах, не способствующих 
выработке легкого эпистолярно-
го слога.

Как странно, что в наши годы 
(мне — пятьдесят, Вам — семь-
десят) нас еще увлекают рассуж-
дения о том, есть ли вдохновенье 
и что оно представляет. Я спро-
сил об этом студентку третьего 
курса, ученицу моей жены. Ка-
жется, она просто не поняла, в 
чем дело, о чем идет речь. Зато 
она может неограниченное вре-
мя рассказывать о хождении на 
лыжах, способах крепления, раз-
ных номерах лыжной мази, и т.п. 
Ваши письма я всегда даю чи-
тать Анатолию Васильевичу, но 
ни предпоследнее, ни послед-
нее он читать не стал, увидев, о 
чем идет речь. По-видимому, мы 
выглядим примерно так, как вы-
глядел бы мамонт на фоне под-
московного пейзажа — там, где 
он разгуливал тысяч двадцать 
лет тому назад. Но я Вам очень 
благодарен за эти письма. Вы 
стали мне как-то гораздо ближе, 
чем раньше.

Разрешите же мне уточнить, 
как представляется мне «вдох-
новение». Творческий процесс 
идет в среднем неравномерно 
— периоды творческого подъема 
разделяются более или менее 
длительными промежутками. Во 
время этих промежутков совер-
шается подготовительная к ис-
тинному творчеству работа – это 
периоды наблюдательные, ана-

литические. Творческие подъ-
емы — это периоды синтеза на-
копленного в подготовительной 
стадии материала. «Вдохнове-
ние» или «божественный глагол» 
— это обостряющаяся в данный 
момент потребность в творче-
ской работе. Промежутки между 
приступами «вдохновенья» — это 
периоды накапливания наблюде-
ний, незаконченных обобщений, 
мыслей, не сложившихся в си-
стему. И вот наступает момент, 
когда этот накопившийся под 
сознанием материал, вдруг пре-
рывает обыденный ход работы, и 
выливается в новые, ясные пред-
ставления. Если внимательно на-
блюдать за собой, то этот период 
подготовки всегда заметен. Но 
обычно люди погружены «в за-
боты суетного света», и процесс 
этот совершается незаметно. 
Кроме того, творческая работа 
— вещь трудная и утомительная, 
поэтому иногда от нее увилива-
ют — поэтому иногда «в заботы 
суетного света» погружаются 
малодушно. «Вдохновение» без 
подготовительной к нему стадии 
невозможно. К нему надо гото-
виться, как к встрече жениха в .... 
И желательно, чтобы подготовка 
к нему была сознательной; тако-
вой и является упорная, систе-
матическая работа, сознательно 
ориентированная в известном 
направлении. Вспомните Рай-
ского в Обрыве — что у него по-
лучилось? Человек, творящий в 
состоянии «вдохновения» обща-
ется [с] самим собой, а не ста-
новится выше себя. Результаты 
«вдохновения» тем больше, чем 
больше основательная работа, 
предшествующая вдохновению. 
«Вдохновение» не уличает чело-
века в нормальном состоянии, 
оно только подытоживает его 
нормальную деятельность.

Признаться откровенно, мне 
очень не понравилось стихотво-
рение Пузанова. Что это такое 
– «То не мои стихи и не под силу 
мне: кто создал их, тот прозор-
ливее, мудрее». Что-то похоже 
на хлыстовское «накатил». Это 
похоже на стихи (кажется, Гали-
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ной), на которые Рахманиновым 
написан романс — «Смотри, ка-
кой я слабый, бледный» — также 
неприятно звучит.

Служение музе, независимо от 
ее «специальности», должно быть 
постоянным, а не совершаться 
экстатическими вспышками. Я 
позволю себе привести Вам одно 
стихотворение В. Брюсова, кото-
рое очень люблю — «К музе»:

Я изменял и многому, и многим;
Я покидал в час битв знамена -

Но день за днем твоим веленьям 
строгим

Душа была верна.

Заслышав зов ласкательный  
и властный,

Я труд бросал, вставал с одра, 
больной,

Я отрывал уста от ласки  
страстной –

Чтоб снова быть с тобой.

В тиши полей, под нежный  
шёпот нивы

Овеян теснотою тучек золотых,
Я каждый трепет, каждый вздох 

счастливый
Вложить старался в стих.

Во тьме желаний, в муке  
сладострастья,

Вверяя жизнь безумью и судьбе -
Я помнил, помнил, что вдыхаю 

счастье
Чтоб рассказать тебе!

Когда стояла смерть в одежде 
черной

У ложа той, с кем слиты  
все мечты,

Сквозь скорбь и ужас я ловил 
упорно

Все миги, все черты.

Измучен долгим искусом  
страданий,

Лаская пальцами тугой курок,
Я счастлив был, что из своих  

признаний
Тебе сплету венок.

Не знаю, жить мне долго  
или мало,

Иду я к свету иль во мрак ночной –
Душа тебе быть верной не устала,

Тебе, тебе одной.

Между творчеством в обла-
сти искусства изобразительно-
го, лирической поэзии, музыки 
и точных наук, художественной 
литературы, эпической поэзии 
имеется существенное разли-
чие. Творец в первой области 
оперирует эмоциями — поэтому 
он культивирует в себе эмоцио-
нальность, богатство зритель-
ных или музыкальных образов, 
отражающих его душевные дви-
жения. Поэтому музыку нельзя 
«сочинять». И Бетховен и Бах 
прежде всего люди необыкно-
венного душевного богатства, 
которое облекается у них в 
единственно доступную для них 
форму выражения — в музы-
кальные образы потрясающей 
силы. Умирающий Бах не мог ни 
придумать, ни сочинить «небес-
ную музыку» — он мог ее только 
слышать. Вы, конечно, знаете, 
как работал Бах – ежедневно в 
определенные утренние часы, 
считал, что занятия композици-
ей – его обыденность, его слу-
жение Богу; так родились его 
прелюдии и фуги – результат 
кропотливой подготовки к заня-
тиям с учениками. Но он был че-
ловеком с необычайно богатым 
внутренним содержанием, ко-
торого с избытком хватало даже 
на ежедневную эксплуатацию. 
Я совершенно согласен с Вами 
в оценке Глазунова и особен-
но Мясковского. Овладев путем 
ученья техникой композицион-
ной работы, они остались все 
же пустышками. Двадцать семь 
симфоний Мясковского не стоят 
одной неоконченной симфонии 
Шуберта. Гений, т.е. настоящий 
человек с большим внутренним 
содержанием творит почти не-
прерывно — для него периоды 
подготовки к «вдохновению» мо-
гут быть очень невелики. А чем 
дальше творящий от гениаль-
ности, тем большие промежутки 
отделяют у него настоящие про-
изведения одно от другого. Не-
удачи Чайковского, мне кажет-
ся, происходили от того, что его 
творческие способности были 
меньше его профессиональной 

работоспособности. Возьмите 
Гончарова — какими громадны-
ми промежутками разделены 
его превосходные произведе-
ния одно от другого.

Результаты разрыва между 
творческой способностью и про-
дуктивностью видны не только в 
искусстве, но и в области точ-
ных наук. Оговорюсь, что под 
продуктивностью я имею в виду 
opus’bi, публикуемые для обще-
го сведения. Хороший тон в твор-
ческой работе — не торопиться 
с публикацией и своей рукой 
уничтожать неудачное. Возьму в 
пример химического корифея из 
близкой мне области — Филип-
па Ленарда. Работая в течение 
пятидесяти лет в области элек-
троники и люминесценции, он 
проделал колоссальную экспе-
риментальную работу и опубли-
ковал колоссальное количество 
трудов. Отсутствие таланта, не-
обходимого для освоения этого 
потока экспериментальных дан-
ных, диспропорция между рабо-
тоспособностью и творческой 
способностью привели к тому, 
что сейчас, через десять лет 
после его смерти, имя его по-
минается главным образом при 
перечислении тупиковых путей 
научной мысли.

Вернусь еще раз к «вдохнове-
нью». Я уверен, что оно суще-
ствует, но не в духе Пузанова 
или хлыстовского «накатил», а 
как проявление в явной форме 
скрытой ранее (как «скрытая 
теплота») подсознательной де-
ятельности ума (наука) или чув-
ства (музыка, поэзия). Человек 
в состоянии вдохновения (а не 
экстаза — правильно сделал Лю-
довик XI, повесивший в Амьене 
800 экстатических флагеллитов) 
— остается самим собой только 
вследствие предыстории, обо-
стряющей его восприимчивость, 
позволяющей разорвать пресс 
традиций и догмы, или дающий 
простор его способности ана-
лизировать, создающий новое, 
объективно ценное, никогда не 
сказанное другими.

Вот Вы описывали, как созда-
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вали свою работу «Об основном 
принципе». Разве дело было не 
так? Обидно было бы предполо-
жить, что не вся Ваша предшество-
вавшая, будничная работа приве-
ла Вас к этим простым, но ясным и 
безусловно верным заключениям, 
а какое-то иррациональное, пуза-
новское вдохновение?

В чем же состоит научная фан-
тазия? В разрыве рамок, суще-
ствующих воззрений и в попытке 
найти новые связи между точно 
установленными фактами — так, 
чтобы ни один из достоверных 
фактов не был забыт. В то же 
время научная фантазия указы-
вает пути для ее же проверки 
— ставит под сомнение неко-
торые положения, считавшие-
ся доказанными, подсказывает 
experiment’ы лишь для их низ-
вержения и направляет к новым 
решающим экспериментам.

Непременной предпосылкой 
научной фантазии является на-
личие сомнения у исследова-
теля, показывающего несовер-
шенство принятых положений. 
Это, так сказать, деструктивная 
сторона научной фантазии. Кон-
структивная сторона более таин-
ственна. Как создается новое? 
Мне кажется, что дело здесь в 
мысленной перетасовке фактов 
— до тех пор, пока среди непри-
годных сочетаний не обнаружит-
ся одно, открывающее путь в 
новое. Примерно так, как в при-
веденном Дарвином примере 
первого применения принципа 
отбора у греков — сначала были 
сотворены отдельные члены, ко-
торые стали соединяться между 
собой как попало. [Нежизне-
способные сочетания погибли, 
уцелели жизнеспособные. Или 
как это происходит при кристал-
лизации расплавов; в расплаве 
постоянно происходят соударе-
ния молекул, однако взаимная 
ориентация сталкивающихся мо-
лекул случайна и не приводит к 
возникновению центра кристал-
лизации. Но, если [случайно] 
молекулы в момент соударения 
ориентированы так, что их эле-
менты симметрии совпадают, то 

соударение ведет к образова-
нию элементарного кристаллика, 
служащего в дальнейшем цен-
тром кристаллизации. Чем выше 
симметрия образующегося кри-
сталла, тем менее наклонность 
расплава к переохлаждению — 
расплавы веществ кубической и 
гексагональной систем (метал-
лы, ионные кристаллы) почти не 
дают переохлаждения, широко 
распространенного в монокли-
нической и триклинной. Прости-
те за этот слишком специальный 
пример. Творческая способность 
и состоит в том, чтобы не про-
изводить бесчисленных соче-
таний, а выбрать минимальное 
число наиболее обещающих. 
По-видимому, в этом выборе 
есть свой принцип — простота. 
Всякая старая теория слабеет, 
чем больше стареет теория, тем 
больше она осложняется, и вот 
тут-то и приходит на смену или 
в продолжение ей новая и про-
стая мысль. Простая только по 
виду. Позвольте привести Вам 
несколько примеров — к сожале-
нию, не из Вашей области, в ко-
торой я слишком малограмотен.

В 1904 г. Макс Планк соз-
дал квантовую теорию. Как это 
случилось? После длительных, 
мучительных попыток вывести 
экспериментальные законы те-
плового излучения из класси-
ческой термодинамики, ничего 
не давших. Выход был найден 
в исключительно простом, но 
небывало смелом положении: 
энергия может делиться не 
непрерывно, а на отдельные 
дискретные минимальные ко-
личества — кванты. Как возник-
ла теория относительности? 
Майкельсон и Морлей, исходя 
из представления о свете, как 
передаче волн в эфире, попыта-
лись обнаружить для света яв-
ление Доплера, обусловленное 
движением земли. Они его не 
обнаружили.

Эйнштейн, оставляя в стороне 
вопрос о существовании эфира, 
допустил, что неудача Майкель-
сона зависела от того, что при-
менявшийся им интерферометр 

укорачивался в направлении 
движения земли. А что получи-
лось из этого простого и нелепо-
го предположения? Вся теория 
относительности.

Томсон, а за ним Резерфорд 
25 лет строили теорию строения 
атома. И ничего не получилось: 
как ни усложнялась атомная 
модель, их же собственные не-
обычайные по изяществу опыты 
показывали ее несостоятель-
ность. И вот двадцатипятилет-
ний мальчишка Нильс Бор сра-
зу решает дело, нахальнейшим 
образом порвав в своих трех 
постулатах с классической элек-
тродинамикой. Наконец, на на-
ших глазах, в 1921 г. маркиз Де 
Бройль попытался согласовать 
неоспоримые эксперименталь-
ные факты — реальное суще-
ствование электрона, как корпу-
скулы, и дифракцию электронов, 
отражающихся от поверхности 
кристалла. Путь уже известен 
— отказ от традиций. И вот — 
рождается бредовая мысль — 
движущемуся электрону, да и 
вообще всякому движущемуся 
телу соответствует групповой 
пакет волн, движущихся где-то 
со скоростью, превышающей 
максимально возможную — ско-
рость света.

Дорогой Сергей Сергеевич, 
простите за многословную бол-
товню, я Вас ею, конечно утомил. 
Все остальное отложу до следу-
ющего письма. В конце марта я 
смогу устроить себе три выход-
ных подряд. Не разрешите ли 
Вы мне Вас навестить? Если да, 
то не могли бы Вы узнать через 
кого-нибудь адрес гостиницы и 
сообщить его мне, чтобы я мог 
заранее заказать номер. От Ни-
колая Сергеевича не имею ника-
ких сведений, поэтому высылаю 
Вам бабочек посылкой. С нетер-
пением жду обещанных замеча-
ний по Pamassius’ам. Работа моя 
идет удачно. В среду 24 делаю 
доклад в Академии наук по одной 
из глав и приму неравный бой с 
оппонентами. Катя и я желаем 
Вам здоровья и бодрости.

Ваш Андрей Бундель.
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В истории советской техноло-
гии кислорода, продукта стра-
тегически важного для самых 
различных отраслей экономи-
ки, обороны, медицины, науки 
и др., негасимым маяком стоит 
имя Юшкевича Николая Федо-
ровича (1884-1938), руководи-
теля кафедры основной хими-
ческой промышленности МХТИ 
им. Д.И. Менделеева.

Ученики профессора Н.Ф. 
Юшкевича внесли большой 
вклад в становление произ-
водства получения кислорода 
в стране. Легендарно извест-
ны имена И.П. Ишкина (1899-
1987), И.П. Усюкина (1905-
1992) — лауреатов Сталинских 
премий.

В этом номере статья об их 
коллеге (по школе Юшкевича 
и по делам кислородным), вы-
пускнике Рабфака им. Свердло-
ва и МХТИ им. Д.И. Менделеева 
(1936 г.), подготовленные его 
внучкой журналисткой Ириной 
Громовой. Фотографии на стр. 
21-24 из личного архива автора 
и архива РХТУ.

Балашихннский кислородный 
завод (БКЗ), построенный в годы 
войны, стал тогда крупнейшим в 
мире предприятием, вырабаты-
вающим жидкий кислород. А, как 
известно, без кислорода дышать 
невозможно, причем не только лю-
дям, но и всей промышленности.

У истоков завода стоял великий 
ученый Петр Леонидович Капи-
ца. Здесь, в Балашихе, в октябре 
1944 он руководил пуском сво-
ей турбокислородной установки. 
Этот год и стал датой основания 
БКЗ. Спустя 20 лет, поздравляя 
заводчан с юбилеем, Петр Леони-
дович писал:

«Работники кислородного заво-
да внесли большой вклад в дело... 
развития новых направлений в 
получении кислорода и доказали 
полную жизнеспособность уста-
новок разделения воздуха низко-
го давления».

Копия этой телеграммы хранит-
ся в моем архиве, на телеграмме 
адрес: «Балашиха 3 Московской 
области директору завода К.Н. 
Голунову».

Константин Николаевич Голу-
нов мой дед, работавший дирек-

тором БКЗ с 1948 по 1968 год.
Дедушка был сыном потом-

ственного казака-мастерового 
Николая Потаповича Голунова. 
В 1900 году молодой казак ушел 
служить в армию, на границу с 
Маньчжурией. Вместе с ним уе-
хала и его семья — жена с тремя 
детьми, там 15 октября 1903 на 
станции Пограничной родился 
мой дед Константин Николаевич 
Голунов, а спустя несколько ме-
сяцев «пополненное» семейство 
вернулось в родной Уральск.

В семье все трудились, и Ко-
стя с 11 лет уже приносил в дом 
свою трудовую копейку, подра-
батывая на уборке урожая в саду 
священника. В 1917 году, окончив 
четырехлетнюю приходскую шко-
лу, он поступил в реальное учили-
ще, где и застала его революция. 
Симпатии подростка сразу ста-
ли склоняться к большевикам. В 
1920 юный Константин раз и на-
всегда определил свой путь: стал 
комсомольцем и строителем но-
вого светлого будущего. Вместе 
со своими друзьями «в коммуни-
стической роте, охранял город от 
белобандитов», развозил зерно 

ИЗ «ПТЕНЦОВ ГНЕЗДА» Н.Ф. ЮШКЕВИЧА
Голунов Константин Николаевич, выпуск 1936 г.

Ирина Громова

Студент К. Голунов с матерью Прасковьей Васильевной и женой Галиной, 
на коленях у бабушки «студенческий ребенок» — дочь Инга,  

будущий профессор-археолог И.К. Голунова-Лабутина

К.Н. Голунов
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в станицы во время посевной, 
собирал продовольственную по-
мощь для детей Петрограда и Мо-
сквы. А вскоре его, как активиста, 
отправили учиться в советскую 
партийную школу — некий симби-
оз общеобразовательной и поли-
тической школы.

Там в совпартшколе Константин 
вступил в партию, там он познако-
мился со своей будущей женой, 
тоже потомственной казачкой и 
тоже активисткой-комсомолкой 
Галиной Найденовой. Она навсег-
да осталась для него «дорогой 
подругой комсомольской юно-
сти» — так дедушка называл ба-
бушку и на склоне лет.

В конце 1925 года Константина 
Голунова призвали в Красную Ар-
мию и направили в Воронежскую 
область. На службе молодой боец, 
возглавив партячейку кавале-
рийской школы, не раз выступал 
перед рабочими и крестьянами. 
«Умеет владеть массой, хороший 
организатор. В сфере красно-
армейцев пользовался любовью 
как передовой и примерный то-
варищ... Дисциплинированный, 
вежливый, тактичный». Так отзы-
вались о нем командиры в 1927, 
и именно таким остался в моей 
памяти дедушка спустя полвека: 
никто из близких не слышал от 
него грубого слова, хотя характер 
у него был «настоящий кремень».

По возвращении из армии Кон-

стантин Голунов стал секретарем 
Уральского горкома комсомола. 
Однако, комсомольскому вожаку 
хотелось получить серьезное об-
разование, участвовать в инду-
стриализации страны. И дед мой 
добился, чтоб его направили на 
учебу в Москву в рабфак при хи-
мико-технологическом институ-
те имени Менделеева. Благопо-
лучное житье секретаря горкома 
он променял на звание бедного 
студента. Однако трудности не 
остановили ни Константина, ни 
его жену.

С фотографий тех лет на меня 
смотрят счастливые влюблен-
ные лица. А ведь жили голодно, 
трудно. Когда родилась их пер-
вая дочь Инга, молодой отец 
порвал свою рубаху на пеленки 
— больше завернуть было не во 
что. Однако выдюжили. Бабушка 
окончила биологический факуль-
тет Московского университета 
и стала научным сотрудником 
института экспериментальной 
медицины (ВИЭМ) в Москве, уча-
ствовала в научных экспедициях. 
А деда в 1936 после Менделеев-
ского института (диплом МХТИ 
на стр. 24) направили на Украину, 
в Днепродзержинск на азотно-
туковый завод.

Спустя год начались репрессии, 
«под топор» попало и руководство 
завода... Молодого специалиста 
Голунова вызвали в НКВД, и на-

чалось: где твоя бдительность, на 
заводе вредительство, все уста-
новки «трещат»! Дед, всегда отли-
чавшийся незаурядной выдерж-
кой, ответил: «Оборудование 
только налаживается, давление 
сотни атмосфер, любой «зазор» 
может вызвать шум». Отстали. Но 
вскоре пришло известие более 
страшное: осужден как «враг па-
рода» отец жены.

Хотя по отношению к бабушке 
все ограничилось партийными 
проработками, морально она была 
«на пределе», а на руках две ма-
лышки: старшей — четыре года, 
младшей — Наде — только год ис-
полнился. Тем не менее, эта сме-
лая женщина начала писать в ЦК 
партии, просить не только за отца, 
но и за мужа, чтобы его перевели 
в Москву, поскольку сама она не 
могла оставить работу в ВИЭМе 
«по спецтематике». Как ни удиви-
тельно, дочь «врага народа» доби-
лась, чтобы мужа отозвали в нар-
комат тяжелой промышленности.

Константин Николаевич Го-
лунов стал работать в Главном 
управлении азотной промыш-
ленности (Главазоте), курировал 
свои знакомые заводы на Украи-
не. Решал и технические пробле-
мы, и человеческие.

Когда началась война, Констан-
тин Николаевич Голунов, как пар-
торг Главазота, созвал собрание, 
«призвав всех, кто может защи-
щать Родину с оружием в руках, 
идти на фронт добровольцами». 
И первый поставил спою подпись. 
Однако, по указанию ЦК, химиков 
на фронт брать запретили: они 
нужны на производстве, вдруг Гит-
лер навяжет химическую войну.

Через несколько дней семья 
Голуновых выехала в Узбекистан 
— на Чирчикский электрохими-
ческий комбинат для организа-
ции спеццеха по производству 
авиабомб. Характерный штрих: 
хотя деда назначили начальником 
цеха, он стал заместителем, воз-
разив против снятия старого на-
чальника.

Продукция поступила на фронт 
в кратчайшие сроки благодаря 
практически круглосуточной ра-
боте — спали «между делом». А Студенческий билет К.Н. Голунова
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уже в апреле 1942 К.Н. Голунов 
стал секретарем парторганиза-
ции комбината.

Принципиального парторга и 
толкового инженера заметили в 
высоких инстанциях и направили 
в комиссию партийного контроля 
при ЦК ВКП (б) по Узбекистану. В 
Ташкенте партийный контролер 
Голунов проверял промышлен-
ные объекты, разбирал жалобы. 
А в то время на этом можно было 
и карьеру сделать, и голову по-
терять. Однажды один из мест-
ных «заводских чинов» направил 
письмо аж самому Сталину: мол, 
на предприятии орудуют вреди-
тели. Начальство установило для 
проверки кратчайшие сроки, но 
дед мой настоял на пролонгации. 
И, разобравшись, доложил: ни-
каких вредителей нет, есть толь-
ко огрехи в технологии, а письмо 
(точнее — донос) написан по лич-
ным мотивам... Он вникнул в суть 
вопроса и как инженер-химик, и 
как честный человек.

После войны Константину Ни-
колаевичу Голунову пришлось 
продолжить «контрольную» дея-
тельность в Подмосковье на за-
воде «Акрихин» в ранге парторга 
ЦК ВКП (б). В то время на особо 
важных объектах отменили вы-
борных партийных секретарей. И 
не зря. На медицинском заводе 
«Акрихин» процветало пьянство 
и воровство — благо спирта хоть 
залейся. Спирт выносили все — 
от рабочего до директора.

Когда уходивший парторг сда-
вал дела, в шкафу обнаружилась 
внушительная бутыль со спиртом. 
«Забирайте», — сказал Констан-
тин Николаевич коллеге. «Но это 
для замминистра», — ответство-
вал тот. Голунов лишь усмехнулся. 
Действительно, вскоре явивший-
ся «высокий чин» уехал ни с чем.

Новый парторг развил бурную 
деятельность по наведению по-
рядка в снабжении рабочих, бо-
ролся с воровством, отслеживал 
технологический процесс. Вскоре 
нечистоплотного директора сня-
ли, а завод стал справляться с про-
изводственными планами. Удиви-
тельный факт: за полгода работы 
только в одном цеху сэкономили 

30 тысяч (!) литров спирта...
В августе 1948, получив новое 

назначение, Константин Никола-
евич Голунов покидал «Акрихин» 
с чувством выполненного долга. 
Теперь предстояло взять новую 
высоту: он заступил на пост ди-
ректора Балашихинского кисло-
родного завода.

Завод тогда находился «в про-
рыве» производственный план не 
выполнялся, потребителей лихо-
радило, а продукция-то страте-
гическая. «Этот завод — крепкий 
орешек, ваша задача — его раз-
грызть, государственный план 
должен выполняться», — так на-
путствовал нового директора ми-
нистр химической промышленно-
сти Михаил Первухин.

Решение принять новый высо-
кий пост далось деду непросто: за 
чинами он не гонялся, а вот ответ-
ственность осознавал в полной 
мере и не потому что «боялся за 
свою шкуру», хотя времена были 
крутые. Он работал для Родины, и 
как любой честный человек пере-
живал: хватит ли сил, способно-
стей справиться.

Сохранился протокол совеща-
ния у нового директора завода, на 
котором присутствовало руковод-
ство и рабочие кислородного цеха.

Судя по нему, картина склады-
валась мрачная: буквально все 
оборудование требовало ремон-
та, организация труда «хромала», 
квалифицированных кадров не 
хватало. Однако новый директор 
вдохновил собравшихся: трудно-
сти преодолимы. И сразу же на-
метил ряд конкретных мер — по 
организации жесткого учета при 
отгрузке кислорода, по укрепле-
нию дисциплины, по материаль-
ному стимулированию и обуче-
нию кадров.

Вскоре началась реконструкция 
завода, которая впоследствии 
стала постоянной — надо идти в 
ногу с прогрессом. В результате 
завод не только вышел в пере-
довики, но освоил производство 
редких газов — неона, гелия, ар-
гона особой чистоты (это помимо 
кислорода и азота). Кстати, по ча-
сти редких газов завод еще деся-
тилетия оставался единственным 

производителем. Однако победы 
давались дорогой ценой: пред-
приятие работало круглосуточно, 
по трехсменному графику, без 
выходных и праздников. Есте-
ственно, директор «пропадал» на 
заводе допоздна и в выходные, 
разве что в отпуск мог позволить 
себе съездить в санаторий, чтоб 
поддержать здоровье. Посто-
янное напряжение с годами все 
больше давало себя знать, ведь 
кислородный завод относился к 
особо опасным производствам, 
установки порой взрывались, 
случались и жертвы.

Конечно, директор в ответе за 
все, но Константин Николаевич 
Голунов отвечал, прежде всего, 
перед собственной совестью, а 
не перед начальством. Спустя 
полвека дедушка с болью в серд-
це рассказывал мне о нелепой 
трагической гибели их лучшего 
мастера...

Силами инженеров БКЗ были 
вскрыты причины взрывов и раз-
работаны новые методы борьбы 
с ними, которые стали широко 
применятся по всей кислородной 
промышленности и были отмече-
ны дипломом ВДНХ.

Завод становился «правофлан-
говым»: на предприятии разра-
батывались новые высокоэффек-
тивные технологические схемы, 
опыт БКЗ перенимали другие 
заводы — здесь обучались сот-
ни специалистов со всех концов 
страны, а сами балашихинцы вы-
езжали помогать в пуске новых 
установок.

Сотрудничали и с научными ин-
ститутами в разработке «умных» 
приборов. Один такой прибор по-
зволил сократить время проведе-
ния анализа газовых примесей с 
трех часов до... одной минуты. И в 
этом была большая заслуга инже-
неров рационализаторов завода 
во главе с главным инженером, и 
настоящим конструктором Гри-
горием Абрамовичем Гитцеви-
чем, которые часто переигрывали 
спецов из разных высоких НИИ. 
Так, к примеру, заводчане забра-
ковали «спущенную сверху» уста-
новку для переохлаждения жидко-
го кислорода и предложили свою 
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куда более эффективную схему.
Особым в жизни завода стал 

1957 год: в марте на заводе за-
пустили первую в СССР установку 
каталитической очистки сырого 
аргона, а в октябре «на балаши-
хинском кислороде» полетел пер-
вый спутник.

... Директор завода К.Н. Голу-
нов и главный инженер Г.А. Гитце-
вич были вызваны к руководите-
лю Государственного комитета по 
Химии и Нефтехимической про-
мышленности, где им предста-
вили засекреченного конструкто-
ра Сергея Павловича Королева. 
БКЗ предписывалось обеспечить 
запуск искусственного спутника 
Земли, поставив для этой цели 
кислород особой чистоты. Под-
робности встречи остались тай-
ной. Ничего конкретного о связях 
завода с космосом дед мне так 
и не рассказал. Секретность для 
него навсегда осталась секрет-
ностью, ведь кислородом заправ-
лялись по большей части не мир-
ные, а военные ракеты.

4 октября заводчане с особым 
чувством слушали позывные 
спутника-первенца. Началась 
космическая эра, и теперь БКЗ 
постоянно обеспечивал «старто-
вые позиции» своей продукцией.

За первый спутник Константин 
Николаевич получил свой первый 
и единственный орден «Знак По-
чета» — видимо, просто не мог-
ли не дать «за компанию», а то, 
глядишь, обошли бы как всегда. 
Дед объяснял это просто: «Меня 
вычеркивали из-за осужденного 
тестя». Да и начальству Констан-
тин Николаевич не кланялся, вот 
и остался без «больших» орденов, 
хотя коллектив представлял его к 
ордену Трудового Красного Зна-
мени.

Именно коллектив, рабочие 
были для него самими дорогими. 
За их интересы он стоял горой. 

Конечно, рабочие прекрасно 
знали, кто, не боясь за свое на-
чальственное кресло, отстаивал 
их интересы, и были искренне 
благодарны директору. А Кон-
стантин Николаевич дорожил до-
брым отношением заводчан как 

самой высокой наградой.
«Не только работой на произ-

водстве, но и хорошей организа-
цией отдыха создается дружный 
коллектив», — говорил директор. 
А потому всячески способство-
вал организации хоровых и дра-
матических кружков, спортивных 
команд, выездам на природу и на 
экскурсии вместе с семьями. На 
демонстрации кислородчики вы-
ходили не только с лозунгами, но 
и с гармошками-баянами, пели и 
плясали от души.

Да, мой дед умел работать, умел 
и отдыхать. Под стать ему была и 
жена, моя бабушка Галина Алек-
сандровна. Работая учительни-

цей, она постоянно куда-нибудь 
вывозила свой класс, то в музей, 
то «по городам и весям», то про-
сто в лес, а после уроков порой 
играла с учениками в шахматы.

Немудрено, что и на пенсии 
они жили очень интересно. Оба 
трудились в Совете ветеранов, 
дед много лет занимался орга-
низацией музея на родном заво-
де, бабушка работала нештатным 
инспектором гороно. И на внуков 
энергии хватало.

Прошли десятилетия, как ушли 
в мир иной мои дорогие дедушка 
и бабушка. Но их неугасимая лю-
бовь по-прежнему согревает всех 
родных и близких.
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Студентом первого курса 
Вечернего факультета МХТИ я 
приступил к работе на кафедре 
Технологии редких и рассеян-
ных элементов. Успел также 
поработать на строительстве 
Олимпийских объектов, нового 
корпуса ИФХ, отслужить в Со-
ветской армии. С бригадой В.А. 
Чащина поучаствовать во вводе 
в эксплуатацию корпуса ИФХ. 
На 5 курсе перевелся в сборную 
группу вечернего факультета, 
где обучались по индивидуаль-
ной программе: днем специ-
альные предметы на кафедрах 
физхима, вечером общие дис-
циплины со студентами ве-
чернего факультета. Получив 
диплом, работал заведующим 
лабораторией на кафедре Тех-
нологии редких и рассеянных 
элементов. На юбилее 75-ле-
тия ИМСЭН-ИФХ профессором 
кафедры ТРЭН Чижевской С.В. 
было предложено попробовать 
издать сборник воспоминаний 
выпускников ИФХ о работе по 
ликвидации последствий ава-
рии на ЧАЭС. Публикуемые 
воспоминания — мой вклад в 
этот проект, который, надеюсь, 
удастся осуществить.

Конец апреля и предстоящий 
май представлялись мне в то 
время краткой передышкой пе-
ред очередной проблематичной 
сессией. Несмотря на то, что 
согласно трудовой книжке я уже 
занимал должность инженера 
по учебной работе, на практи-
ке оставался студентом 4 курса 
вечернего факультета МХТИ им. 
Менделеева. На кафедре Тех-
нологии редких и рассеянных 
элементов от меня требова-
лось оказание поддержки пре-
подавателям при проведении 
ими лабораторных работ по не-
скольким учебным предметам. 
Это позволяло получить осно-
вательные навыки в работе с 
различным лабораторным обо-
рудованием. Факультет ИФХ, 
в который входила кафедра, 
создавался в целях подготовки 
специалистов для Министер-
ства cреднего машинострое-
ния, и поэтому естественно  ин-
формация об аварии на ЧАЭС 
была более обширной, чем в 
сообщении в программе "Вре-
мя" от 28 апреля. 

А в понедельник 5 мая про-
изошло ЧП. При получении со-
трудницей кафедры радиаци-
онной химии пропуска на вход в 
корпус сработала сигнализация 
превышения уровня допусти-
мой радиации. Первая реакция 
— случайное срабатывание, но 
датчик вновь сработал после пе-
резагрузки. Опрос сотрудницы 
внёс ясность. За активную ра-
боту в профсоюзной организа-
ции института несколько чело-
век получили путевки в Киев на 
праздничные и выходные дни. 
Полупроводниковый детектор с 
многоканальным анализатором 
спектра показал наличие целого 
ряда радиоактивных изотопов. 
Стало очень наглядно понятно 
- выброс с аварийного реактора 
достиг Киева. Немногим позже 
появилась информация о пла-
нах по созданию сначала одной, 

позже и второй защитной зоны. 
Расчеты показывали необхо-
димость большого числа пер-
сонала, способного работать с 
дозиметрическими приборами. 
Несмотря на отказ от стокило-
метровой зоны продолжал рас-
сматриваться вариант отправки 
студентов профильных вузов 
для работы дозиметристами во 
время летних каникул. Для того 
чтобы ускорить отправку, рас-
сматривалась либо досрочная, 
либо отложенная сдача экзаме-
нов. В полной мере план не был 
осуществлен, известно о не-
больших группах студентов под 
руководством молодых сотруд-
ников из МХТИ, МИФИ и ГПИ. 
Группы образовывались по 
подобию студенческих строй-
отрядов: командир — у нас А. 
Полевой и комиссар Г. Надьяр-
ных. Несмотря на то, что в своих 
изданных воспоминаниях ко-
мандир студенческой группы из 
Горьковского Политеха пишет о 
секретном совместном приказе 
Министерства высшего образо-
вания и Среднего машиностро-
ения, в это не верится. Нигде 
нет никаких о нем упоминаний. 
Для сравнения: содержание 
закрытого письма Минфина, 
Минтруда и ВЦСПС об особом 
размере суточных на время ко-
мандировки и снятии ограниче-
ний на срок командировки было 

ЖАРКОЕ ЛЕТО 1986-ГО
Михаил Важенков

75-летие факультета ИМСЭН-ИФХ. 
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известно всем заинтересован-
ным. Скорее это была личная 
просьба министра Г.А. Ягодина 
к ректорам институтов. К при-
меру, заведующий кафедрой 
радиационной химии МГУ В.А. 
Легасов едет сам, но студентов 
не направляет. 

С предложением войти в груп-
пу командированных ко мне об-
ратился А.С. Пушков. Александр 
Арсентьевич как ветеран Вели-
кой Отечественной напомнил, 
что срочную службу из числа со-
трудников проходили только мы 
двое. Никаких оснований отка-
зываться я не видел. Со студен-
тами работали сотрудники дека-
ната и преподаватели. Начался 
неприятный период ожидания. 
Сообщил родителям и сестре, 
объяснил, что обсуждения бес-
смысленны — это то, что могло 
произойти на работе, которую 
я выбрал. Дальнейшие события 
напомнили мне срочную службу 
в Туркестанском ВО. Округ уже 
вёл боевые действия в Афга-
нистане, а мы ждали: отправят, 
не отправят. Не отправили. Аф-
ганистан я видел только через 
холмы на границе. Прошло не-
сколько недель, и в начале ра-
бочего дня пришло распоряже-
ние: «Отъезжающим — домой, 
собирать вещи. Вечером сбор у 
проходной главного корпуса для 
отправки в аэропорт». 

На смену неприятному ожи-
данию пришла тревога. Попро-
щался с родителями. Вошел 
в проходную института, стало 
легче. Я точно не один. Прово-
жают ректор, декан, секретарь 
парткома, его зам. Три четверти 
отъезжающих комсомольцы, но 
никого от комитета комсомола. 
В самолете на соседнем месте 
Радик Гаджиев. Достаю магнит-
ные шахматы, за неполные два 
часа полета успеваем сыграть 
несколько партий. Появляется 
сосредоточенность, предстоит 
много работы. Поздно вечером 
прилетаем в Киев. На следую-
щий день, пока оформляются 
временные пропуска, гуляем по 
городу. В городе непривычно 
мало людей на улицах, транс-
порт почти пустой. Кто-то из 
ребят здесь уже был, предлага-
ет посетить Киево-Печерскую 
лавру. На входе никого. Прохо-
дим, никого не встретив, назем-
ный музей и спускаемся в от-
крытые для посещения верхние 
ярусы подземелья. Везде горит 
свет, но нет никого, кроме нас.  
Натыкаемся на вход в обычно 
закрытые для посетителей ниж-
ние ярусы. Никто не возражает. 
К обеду экскурсии по городу за-
кончены, получаем временные 
пропуска на пять дней. 

Поскольку никто нас здесь не 
ждет, надо как-то трудоустро-

иться. После пары дней поисков 
устраиваемся на работу в отдел 
охраны труда и техники без-
опасности ЧАЭС. Обычно такой 
отдел ассоциируется с возраст-
ными тётями, занятыми сбором 
подписей под ведомостями о 
прохождении инструктажей по 
ОТ. Здесь иначе. Дозиметристы 
службы при проведении работ 
идут первыми, определяя уров-
ни загрязнения, сюда поступа-
ют дозиметры для определения 
полученной дозы облучения, 
здесь состовляются карты ра-
диоактивного заражения. Здесь 
же выдаются справки о невоз-
можности дезактивации техни-
ки, для последующей сдачи в 
могильник. 

Поселяемся в общежитии №5, 
это бывшая школа №1 г. Черно-
быля и получаем постоянные 
пропуска. Пропуска высшей 
формы допуска "Всюду". По-
скольку отдел ОТиТБ внутри-
станционное подразделение, 
для работы со сторонними орга-
низациями на его базе создана 
служба радиационной безопас-
ности. Потому получалось, что в 
табеле рабочего времени и ве-
домостях выдачи имущества мы 
сотрудники ОТ и ТБ станции, а в 
пропусках сотрудники Слубы РБ 
ЧАЭС.

 Питаемся в бывшем школь-
ном буфете. Он плохо приспо-

Сидят: Важенков, Швецов, Мяконький,  
стоят: Шилин, Горячев, Гаджиев, Петров, Болотин.
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соблен для трехразового пол-
ноценного питания, и случались 
отключения нагрева у электри-
ческих плит. Тогда выдавали 
консервы. Напротив через до-
рогу в бывшем детском саду 
еще одна столовая, но кажется 
там были нужны талоны от дру-
гой организации. В неограни-
ченном количестве лимонад 
или минеральная вода, просто 
ящик с пустыми бутылками об-
менивался на ящик с полными. 

В отличие от окружающих де-
ревень Чернобыль совсем не 
выгледит покинутым. На улицах 
много транспорта, ходят рейсо-
вые автобусы, автобусы обыч-
ные, но при необходимости 
доехать до станции надо сде-
лать пересадку. В снесенной 
деревне Копачи остановка спе-
циальных автобусов, идущих 
на ЧАЭС. Водитель автобуса в 
отдельной герметизированной 
одноместной кабине. Сидячие 
места в салоне отделены от 
входых дверей передней и зад-
ней стальными поперечными 
перегородками. В них двери за-
пирающиеся изнутри запорами, 
похожими на запоры дверей в 
бомбоубежище. Стоячих пасса-
жиров старались не брать. Окна 
в салоне, примерно до уровня 
верха головы сидящего челове-
ка, перекрыты листами свинца. 
Воздух под давлением поступа-
ет из фильтровентиляционной 
установки. Из заметных отличий 
в городе обилие поливальных 
машин и почти полное отсут-
ствие торговли. В городе одна 
торговая точка с предметами 
первой необходимости. 

В обычном режиме работает 
почта. Будучи филателистом, 
покупаю одним блоком четыре 
марки. Прошу погасить мест-
ным штампом, оказывается, 
не положено. Штампелюются 
только марки на конвертах и от-
крытках, но я не первый, метод 
отлажен, мне вручают угловой 
фрагмент с незакрашенной по-
лоской, за которой я и прикле-
иваю марки. Пишу на открытке 
адрес, получаю на марки гаше-

ние и естественно никуда не от-
правляю. 

Начинается распределение 
по местам предстоящей работы 
с привлечением к выполнению 
разовых поручений. Так уж по-
лучается, что во время объяв-
ленного в афишах концерта И. 
Кобзона у меня смена по обра-
ботке ТЛД (термолюминесцент-
ных дозиметров). В течение 
первых недель эти  дозиметры 
заменили применявшиеся ра-
нее пленочные. Для определе-
ния полученной дозы требуется 
стационарная установка и око-
ло 5 минут времени. На стан-
ции это в основном ДПГ, встре-
чаются и эксперементальные 
устройства, без маркировки. 
Еще примерно столько же вре-
мени для подготовки к повтор-
ному использованию. 

Большинство из нас планиру-
ется задействовать на работах в 
тех подразделениях отдела, ко-
торые расположены на террито-
рии пионерлагеря "Солнечный". 
Это работа по сбору детекторов 
накопителей и образцов грун-
та. Работа необходима для со-
ставления карты загрязнения. О 
возможной работе со мной бе-
седует заведующий лаборато-
рией КВРБ (контроля внешней 
радиоционной безопасности) 
Михаил Терентьевич Коробей-
ников. Он настойчиво предлага-
ет поработать на участке СИЧ. 
СИЧ (спектрометр излучения 
человека) установка для обсле-
дования персонала, работаю-
щего с открытыми источника-
ми радиоактивного излучения. 
Позволяет оценить количество 
гамморадиоактивных изотопов, 
попавших в организм. Промыш-
ленно изготовленная установ-
ка предсталяет собой стальное 
кресло с расположенным на 
уровне груди, со стороны лица, 
сцинциляционным детектором. 
В соответствии с низкой разре-
шающей способностью детек-
тора данного типа весь набор 
поглощенных изотопов опреде-
ляется как цезий 137. С учетом 
этих особенностей сотрудника-

ми лаборатории КВРБ создана 
самодельная установка. В её 
основе передвижная медицин-
ская кушетка на колесиках. Со-
ответственно обследуемый 
располагается не сидя, а лёжа, 
и детектор располагается при-
мерно на том же расстоянии, 
как и на стандартной установке, 
только зеркально снизу. Глав-
ная особеннсть в том, что ис-
пользуется детектор другого 
типа. Это полупроводниковый 
германиевый детектор ППДГ 50 
с  охлаждением жидким азотом. 
Такой детектор при подключе-
нии к тысячеканальному ана-
лизатору спектра имеет при-
мерно 50-кратное увеличение 
разрешающей способности. 
Это позволяло выделить по от-
дельности не менее 6 гаммоак-
тивных изотопов. Информация 
с анализатора выводилась либо 
на цифропечатающее устрой-
ство, либо на двухкоординат-
ный планшетный самописец. 
Проблемное место установки 
— необходимость постоянного 
наличия жидкого азота в дюаре 
охлаждения. Секундное отсут-
ствие жидкости в капилярной 
трубке подачи охлаждения при-
водило к ремонту на заводе из-
готовителе. На нашей кафедре 
аналогичное устройво исполь-
зовалось в лабораторном прак-
тикуме в составе рентгеноф-
люорисцентного анализатора. 
Определенный опыт работы с 
таким прибором и навык его 
обслуживания у меня уже бып. 
Только откуда об этом знали в 
отделе. 

Установка находилась за 
30-километровой зоной, и ра-
бота там предполагась в пол-
ном отрыве от основной группы. 
Оставаться одному совершенно 
не хотелось, но как потом вы-
яснилось из табеля учета ра-
бочего времени, ещё находясь 
неделю в Чернобыле, я уже 
числился сотрудником участка 
СИЧ. Сотрудники станции ра-
ботали по 12-часовому графи-
ку двух недельными вахтами с 
двухнедельными выходными. 
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Поэтому изучая предстоящие 
обязанности и выполняя разо-
вые поручения, мы ожидали 
начала следующей смены, ког-
да и должны будем приступить 
к выполнению своей работы. 
30 июня с отъезжающими со-
трудниками мы отбыли в пио-
нерский лагерь "Солнечный", 
а 1 июля я прибыл в санаторий 
"Лесные поляны". Санаторий 
окружают другие санатории, 
все плотно заселены. В "Лесной 
сказке" новое место дислока-
ции МСЧ-126 города Припять, 
в "Голубых озерах" базируется 
УС 605. Красивое место с ра-
стущими каштанами и грецким 
орехом. Но ситуация на уже не 
на будущей, а на начавшейся 
работе сложная. Сложность в 
том, что СИЧ не медицинский 
прибор, он предназначен для 
профилактического контроля 
сотрудников станции, но инже-
нер участка Беляева Маргарита 
Степановна разрешила про-
водить обследование сотруд-
ников сторонних организаций. 
Этим она нарушила и незадолго 
до этого изданное директором 
станции распоряжение о не 
распространении служебной 
информации, и запрет на раз-
глашение информации о полу-
ченной дозе облучения. В жур-
нале регистрации обследуемых 
мне запомнилась запись очень 
крупными буквами — Герой Со-
ветского Союза. Это был пилот 
вертолета, служивший в полку 
только что выведенного из Аф-
ганистана. Разнос с громкими 
голосами проходил в моём при-
сутствии. Звучали обещания 
уволить с работы без права в 
дальнейшем работать на долж-
ностях с допуском к служебной 
информации. Серьёзная угроза 
для того времени сотруднику, 
имеющему диплом в области 
ядерной энергетики.  Сошлись 
на том, что Маргарита Степа-
новна останется на несколько 
дней, для того, чтобы я мог по-
стажироваться, а затем после 
положенного отпуска перейдет 

на новый участок. Для меня же 
оставался вопрос, как посту-
пать с сотрудниками сторонних 
организаций, поскольку инфор-
мация об аппаратуре была до-
статочно широко известна. На 
прямой вопрос последовал от-
вет, возможный наверное толь-
ко в таких условиях: «Поступай, 
как знаешь, ты не штатный со-
трудник станции. Максимум — 
отправишься домой. А главное, 
общайся с людьми. Объясняй, 
что все совсем не плохо, о них 
помнят и заботятся». 

Началась повседневная ра-
бота. Утром в 7 часов включал 
аппаратуру, час на прогрев и 
проверку работы. К восьми под-
ходили медсестры, на участке 
они работали по двое, меняясь, 
в отличии от меня, через две 
недели. С этого времени они 
начинали прием, а я шел за-
втракать. Обязанности распре-
делялись следующим образом: 
медсестры вели прием, одна 
включала и выключала анали-
затор импульсов, меняла листы 
бумаги на планшетном само-
писце и вела записи в журнале 
регистрации. Другая вела при 
помощи СРП (Сцинтилляцион-
ный геолого-разведыватель-
ный Прибор) предварительный 
осмотр. Обычно хватало сня-
тия верхней одежды, но ино-
гда отправляли в душ с при-
менением дезактивирующего 
шампуня. Надо сказать, что в 
то время моющее средство в 
виде аэрозольного балончика 
было очень необычно. Изред-
ка приходилось объяснять, что 
меры направлены на борьбу с 
накоплением загрязнений из-
мерительной аппаратуры. Я 
следил за аппаратурой, заправ-
лял жидким азотом систему ох-
лаждения, чернилами — само-
писец. Главная работа - расчет 
активности изотопов по площа-
ди треугольников, при помощи 
линейки и настольного кальку-
лятора. Без работы не сидели. 
Очередь начиналась у двери 
и заканчивалась в 7 вечера по 

окончании приема. Днем по 
очереди обедали. После семи 
вечера шли ужинать. Из-за раз-
ных талонов питались отдель-
но: я в столовой сотрудников, 
медсестры в 126 медсанчасти. 
Столовая работала три раза в 
день. Качество питания очень 
приличное, работали сотруд-
ники санатория. Конечно выбор 
и размер порций был меньше, 
чем на станции. Вечером, если 
была необходимость, дооб-
рабатывал результаты, если в 
этом не было необходимости, 
можно было посмотреть кино-
фильм, взять в библиотеке кни-
гу. Приезжали артисты, чаще 
местная самодеятельность, но 
были и известные исполните-
ли. Известная в то время Роза 
Рымбаева выступала в "Голубых 
озерах", приезжал Валерий Ле-
онтьев. Периодически погово-
рить о жизни заглядывали со-
трудники станции. Из раговоров 
складывалась картина того, как 
жила Припять до аварии. Благо-
устроенный город, комфортная 
жизнь при неплохом доходе. 
Директора Брюханова очень 
уважали и считали незаслужен-
но пострадавшим. Сейчас его 
часто считают человеком, ока-
завшимся не на своем месте, 
но на станции считали иначе. 
Брюханов, считалось, построил 
не только станцию, но и город 
Припять с его детскими садами, 
школами, парком и стадионом. 
В июле ожидался его приезд, но 
он не приехал, был уже аресто-
ван. На обследовании была его 
жена. Я не общался с ней, но те, 
кто был в этот день на работе, 
старались выразить сочувствие 
и поддержку. Его не считали ви-
новником аварии, поскольку в 
первую очередь он был произ-
водственником, хозяйственни-
ком, организатором. Иное отно-
шение было к Дятлову, которого 
и считали главным виновником. 
Сотрудники отдела Охраны тру-
да и техники безопасности, в со-
ставе которого я и работал, не 
забывали отметить, что именно 
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их отдел не дал разрешение на 
проведение эксперимента, сде-
лав его неразрешенной авантю-
рой. И одной из главных причин 
аварии считали его борьбу с 
главным иженером Фоминым за 
продвижение по службе. 

Много позже, прочитав воспо-
минания Дятлова, я почувство-
вал его обратную неприязнь 
к сотрудникам отдела, то, как 
он характеризовал к примеру 
Красножена и Воробьёва. Ко-
нечно, на мою точку зрения не 
могло не повлиять общение с 
людьми, ставшими, пусть нена-
долго, моими коллегами. 

Закончились дни стажиров-
ки, и на меня легла еще ответ-
свенность за работу участка. 
Помимо прочего существовала 
необходимость поездок в Чер-
нобыль для пополнения запасов 
жидкого азота. Не сразу стали 
привычными виды заросших 
огромным бурьяном окрестных 
сел, не светящихся ни единым 
огоньком. С деревьями в садах, 
увешанными разнообразней-
шими плодами и ягодами, тро-
пинки, засыпанные вишней и 
черешней. С накоплением объ-
ема проделанной работы по-
явились и обобщаюшие мысли. 
Практически ни у кого не было 
заметного превышения фона по 
цирконию и ниобию. К июлю не 
определялся йод, СРП, подне-
сенный к области щитовидной 
железы, не показывал концен-
трации уровня радиоактивно-
сти. Равномерное распределе-
ние радиоактивных изотопов по 
всему телу говорило, что воз-
можный источник активности — 
изотопы цезия. 

В середине июля на обсле-
дование поступил так называ-
емый "самосел", то есть мест-
ный житель самостоятельно 
вернувшийся к месту прежне-
го жительства. В то время он 
представлялся мне мужчиной 
в весьма пожилом возрасте. 
По опросу в момент взрыва он 
находился более чем в десяти 
километрах от станции и судя 
по карте не попадал под выпа-

дение радиоактивных осадков. 
Обследуем после обстоятель-
ной обработки в душе и смены 
одежды, включая бельё. Поч-
ти десятикратное превышение 
по всей сумме изотопов цезия 
и фоновые значения по цир-
конию, ниобию и платиновым 
металлам.  Получалось, что не-
растворимые в воде и биологи-
ческих жидкостях оксиды цир-
кония, ниобия и платиноидов не 
усваиваются организмом и вы-
водятся с продуктами жизнеде-
ятельности, в то время как це-
зий, замещая натрий в крови и 
лимфе, способен к накоплению. 
Получалось, что растворяясь в 
почвенной влаге, цезий распол-
зался по территории и накапли-
вался в растениях, с плодами 
которых поступал в организм 
человека. Это не сильно сказы-
валось на работающем персо-
нале, посколько они питались 
привозными продуктами в сто-
ловой, но влияло на нелегаль-
ных поселенцев. Часто принято 
считать, что человек, поглотив-
ший радиоактивные элементы 
(с учетом их периода распада), 
всю жизнь будет источником из-
лучения. Это не так, для живого 
человека важнее период полу-
выведения, а для цезия он ра-
вен одному месяцу. То есть при-
мерно через год содержание 
изотопа упадет в тысячу раз, 
через два года в миллион. Не 
справедливо поэтому и обвине-
ние в том, что йодсодержащие 
препараты, выдача которых на-
чалась после аварии, были уже 
бесполезны. Йод, поглощенный 
щитовидной железой, вступал 
в ионный обмен с растворимой 
формой йода и выводился из 
организма. 

В июле работа протекала буд-
нично, большая часть ребят, с 
которыми я приехал на станцию, 
убыли домой. В связи с тем, что 
Маргарита Степановна, нала-
дившая контакт с армейскими 
и научными организациями, 
перешла на другую работу, на-
чались попытки наведения зна-
комства со мной. С завершени-

ем июля заканчивался и срок, 
указанный в командировочном 
удостоверении. Обсудить во-
прос, если не подводит память, 
приехал Глыгало, возглавявший 
отдел в эту смену. Он разъяс-
нил ситуацию. Отдел подчиня-
ется новому главному инженеру 
станции, члену штаба по лик-
видации последствий аварии. 
Это дает ему право продлевать 
командировку любому сотруд-
нику до окончания работ, при 
отсутствии медицинских проти-
вопоказаний. Поэтому ректору 
института будет отправлен со-
ответствующий телекс (теле-
грамма на стр. 32). После этого 
ему только оставалось поинте-
ресоваться наличием бытовых 
проблем. Проблем в сущности 
не было, был выделен номер в 
одном из корпусов, талоны на 
питание выдавались с запасом 
на случай приезда сотрудни-
ков отдела. Средства защиты, 
спецодежда, белье выдавалось 
по мере надобности. Админи-
страция санатория предостав-
ляла имеющуюся аппаратуру 
в свободное пользование при 
условии самостоятельного ис-
пользования. Вопрс со спирт-
ным для меня был безразличен, 
с учетом многочасового рабо-
чего дня без выходных я вполне 
без него обходился. Конечно 
при необходимости спирт вы-
давали, но это было для обслу-
живания аппаратуры. Знаю, 
что на пропускных пунктах про-
верялись все сумки, но ни разу 
не видел. чтобы у кого-нибудь 
нашли спиртное. Оставалось 
отправить письмо домой и ра-
ботать дальше.

1986, август-сентябрь
Начало августа было полным 

продолжением конца июля, но 
постепенно работа со сторон-
ним персоналом, начатая Мар-
гаритой Степановной, приве-
ла к росту известности нашего 
участка. Представители науч-
ных, как гражданских так и во-
енных, организаций, понимая, 
что подобной установки нет и 
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не предвидется в достижимых 
окресностях, все чаще пытались 
организовать совместную ра-
боту. У моего руководства на то 
время хватало напряженной ра-
боты по выполнению своих обя-
занностей, но с другой стороны 
было понимание того, что кон-
фликтов с влиятельными орга-
низациями лучше избегать. Вы-
работалось мнение, что я могу 
взаимодействовать с внешни-
ми организациями по своему 
усмотрению, не создавая пре-
пятствий для основной работы. 
Специалисты, с которыми мне 
приходилось общаться, имели 
определенный опыт работы в 
области биофизики и биохи-
мии, но не занимались ранее 
расшифровкой сложных спек-
тров радиоактивных излучений.  
Полупроводниковые детекторы 
появились к тому времени от-
носительно недавно, и опыта их 
использования на живых объек-
тах еще не накопилось. Образо-
алась среда обмена мнениями. 
Надо заметить, что специали-
сты того времени часто помимо 
своего основного профиля ув-
лекалисись всяческими теория-
ми, за пределами чистой науки. 
В результате я получил ряд кон-
сультаций по своим биоритмам, 
прошел курс электроакуптуры, 
по причине отсутствия подхо-
дяших иголок, опыт в области 
иглотерапии остался только в 
теоретической плоскости. Сей-
час я понимаю, что то попусти-
тельское отношение к моей 
работе имело очень серьезные 
причины. Приборы, с которыми 
я работал, были дороги, не мно-
гочислены, требовали квали-
фицированного обслуживания. 
Соответственно был ограничен 
выбор персонала, расставаться 
с которым путем отправки в зону 
ликвидации аварии, организа-
ции не горели желанием. Одна 
из лучших АЭС, очень хорошо 
оснащеная новейшим обору-
дованием, оказалась в первые 
месяцы после аварии не тем 
местом куда стремились пере-

вестись квалифицированные 
сотрудники. Желающих попасть 
в краткосрочную командировку 
с каждым месяцем становилось 
все больше, но пойти на то что-
бы доверить им редкое по тем 
временаам оборудование и ре-
зультаты обследования персо-
нала станция не могла. 

В первой половине августа, в 
определенной степени на сме-
ну нашим уехавшим студентам 
прибыли студенты из МИФИ. 
С сентября они должны были 
приступить к выполнению ди-
пломной работы. Одного из них 
прикрепили к нашему участку. 
Специалисты из КВРБ добись 
того, что у нас забрали анализа-
тор с 5 тясячами каналов фирмы 
"Nokia" и заменили его анализа-
тором АИ 1095 с одной тысячей 
каналов. Основной довод: они 
пытаются выделить линии спек-
тра тех изотопов, определение 
которых еще не производится, 
а мы работаем на узком участке 
изученного спектра. Наверное 
это можно было считать круп-
ной потерей авторитета среди 
специалистов. Кроме того им-
портный анализатор позволял 
записывать и воспроизводить 
полученные спектры на кас-
сетный магнитофон. Не знаю, 
пользовался кто-то этой функ-
цией, но музыкальные записи 
на нем точно можно было слу-
шать. Теперь на работе стало 
намного тише. 

Тяжелая обязанность выпала 
на принявшего, в порядке рота-
ции, должность начальника от-
дела Коробейникова М.Т. Води-
тель, прибывший месяц назад с 
научными сотрудниками МИФИ, 
вышел после рейса из маши-
ны, сел на скамейку и больше 
не встал, разрыв сердца. При-
ехавший с этой вестью Михаил 
Терентьвич, со злостью раска-
зывал о последующих событиях. 
При попытке отвезти умершего 
в морг города Белая церковь, 
наткнулись на категорический 
отказ. Сами переоблучили, сами 
и ищите место для вскрытия. Та-

ков был уровень страха. 
Смерть кого-то из ликвида-

торов в той ситуции не была 
чем-то уникальным. Рядом с 
горкомом города Чернобыль 
стоял стенд: погибло в автока-
тастрофах столько-то человек 
на сегодняшний день. Узкие до-
роги, желание проскочить через 
участок с повышенным уровнем 
радиации нередко приводи-
ли к авариям. Тем более, что 
встречались участки, где ради-
ация чувствовалась физически.  
Высокий уровень радиации 
приводил к образованию озо-
на в высоких концентрациях, 
обжигающему легкие и при-
водящему к специфическому 
кашлю. На время моего отъезда 
числилось 78 погибших в авто-
катастрофах. После концерта 
Валерия Леонтьева, на котором 
я не был, участок берега Дне-
пра, на котором были пришвар-
тованы в качестве временного 
жилья пассажирские теплохо-
ды, сменил название со Стра-
холесья на Белый теплоход. Не 
знаю, исполнял ли Леонтьев 
соответствующую песню Юрия 
Антонова, но после того, как 
белые теплоходы обшили ко-
ричневыми панелями, поселок 
стал наываться Зеленый мыс. В 
середине августа начавшийчся 
обычно день получил необыч-
ное продолжение. Вскоре по-
сле обеда над санаторием на 
небольшой высоте покружи-
лась пара вертолетов, впрочем 
быстро улетевших. Чуть позже 
почувствовалось, что в коридо-
ре, где располагалась очередь 
на обследование, началась не-
понятная суматоха. Комната, в 
которой мы работали, на вто-
ром этаже, имела следующий 
вид. В длинной стене вдоль 
коридора располагались две 
двери, между ними стулья, на 
них располагался раздевший-
ся обследуемый, ожидающий, 
когда освободится установка. 
На противоположной стене два 
окна, между ними перпендику-
лярно стене мой стол. Передо 
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мной, вдоль стены, на столах 
анализатор, самописец и даль-
ше кушетка с расположенным 
под ней дюаром с детектором. 
Рядом с самописцем спиной 
к окну, за своим столом сидит 
одна из медсестер. У дальне-
го от установки окна, стол, за 
которым работает новый со-
трудник (студент МИФИ). Вы-
глядываю за дверь, на первый 
взгляд ничего необычного. В 
это время через дальнюю дверь 
входят два армейских полков-
ника, предлагают мне пройти 
к председателю государствен-
ной комисии для обсуждения 
вопросов по работе нашего 
участка. После всех вольностей 
в работе, чувства не очень при-
ятные. Спускаемся на первый 
этаж, нас ожидает представи-
тельный коллектив. Председа-
тель государственной комисии, 
в августе это был зам Пред-
седателя Совета Министров 
СССР Георгий Георгиевич Ве-
дерников, несколько генералов 
и офицеров, люди в спецовках. 
Вкратце обсуждаем особенно-
сти работы установки, необхо-
димую помощь в работе. Для 
более полного ознакомления с 
основами нашей работы пред-
лагаю желающим пройти обсле-
дования. Большинство, чтобы 
не затягивать время, вежливо 
отказываются. Ведерников и 
несколько генералов проходят 
осмотр, дарю на память копии 
листов со спектрами. Сопрово-
ждающий сотрудник, предста-
вившийся научным консультан-
том, устраивает мне экзамен. 
Из-за волнения не думаю, что 
прохожу его очень успешно. Во 
всяком случае, в конце августа, 
повторяю обследование при-
сутствующих. Запомнился вид 
разворота журнала регистра-
ции: на одной странице запись 
об обследовании мойщицы по-
суды в столовой, на соседней 
зам. Председателя Совета Ми-
нистров СССР. Звоню началь-
ству о визите и не очень успеш-
ном экзамене. "Не принимай 

особенно во внимание". К сожа-
лению, из всего запрошенного, 
получил только флакон специ-
альных чернил для самописца. 
У нас они были на исходе, и 
получили их вовремя. С этого 
времени началась планомер-
ная работа с армией. Главным 
образом это сводилось к тому, 
что по ночам привозили паци-
ентов из "Лесной сказки". Там 
в расположении 125 медсанча-
сти находились наиболее по-
страдавшие в первые дни после 
аварии, из числа тех, кто не был 
отправлен в Москву. Во многом 
убедился в прежних мыслях. У 
всех обследуемых огромное со-
держание изотопов цезия, при 
отсутствии родия, циркония и 
ниобия. Хорошо регистрирует-
ся падение содержания изото-
пов цезия, во времени за счет 
выведения. Иногда привозили 
солдат с расчистки крыши. Их 
привозили днем. Ничего значи-
мого по внутреннему содержа-
нию изотопов. Небольшие пре-
вышения по цезию в результате 
нарушения дисциплины: куре-
ние в не отведенных местах, по-
требление загрязненных ягод. 
Насколько это опасно, убедил-
ся, получив мешок черешни в 
подарок, примерно 10 фонов. 
Поскольку они были предвари-
тельно вымыты, полное отсут-
ствие внешней радиоактивной 

пыли, и огромное количество 
поглощенного из почвы цезия. 
Обсуждался вопрос, возмож-
но не очень серьезно, о моем 
привлечении к работе через 
военкомат после окончания ко-
мандировки. Сошлись на том, 
что установка не является моей 
собственностью. В реальности 
на сборы был призван в 1989 
году, но с сокрашением выпол-
няемых на месте аварии объ-
ема работ, нашу бригаду Войск 
Гражданской обороны в зону 
аварии не отправили. К ночной 
работе медсестер не привле-
кали, а меня не освобождали 
от основной. Как удавалось вы-
держивать? Во первых был мо-
лод и был полностью освобож-
ден от любых хозяйственных 
обязанностей. От армейского 
начальника медицинской служ-
бы получил сообщение об от-
правки ректору, тогда это был 
Саркисов, письма с просьбой 
об обьявлении благодарности. 
Знакомые рассказывали о та-
ком письме на доске обьявле-
ний. Никаких благодарностей от 
института не последовало. При-
мерно так закончился август, и 
последовало продление коман-
дировки, о чем я и написал до-
мой, а в институт был отправлен 
соответствующий телекс. 

По мере приближения окон-
чания строительства защитной 
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стенки чувствуются изменения 
во взаимоотношениях между 
работающими на ликвидации 
аварии. Если в первые месяцы 
после аварии на дороге оста-
навливалась первая попутная 
машина (ну, кроме начальствен-
ных "Волг"), то в сентябре дале-
ко не каждая, возросло и число 
желающих устроиться на посто-
янную работу. Периодическое 
появление на нашем участке 
различного ранга руководите-
лей, привело к росту авторитета 
и увеличению числа желающих 
помочь нам в выполнении рабо-
ты. Причина проста, с примерно 
конца августа начали выдавать 
разрешения на вывоз мебели из 
оставленных в Припяти квартир. 
Требовалось только получить 
разрешение в штабе и догово-
риться с транспортом. Если до-
зиметристы на выезде не воз-
ражали, можно было забрать 
свою мебель. Подрабатывая у 
нас сверхштатным сотрудником, 
появлялась возможность пооб-
щаться с нужным человеком в 
неформальной обстановке. На 
этом фоне приняли решение вы-
везти пригодное к эксплуатации 
оборудование из помещения ла-
боратории КВРБ в Припяти. Мне 
предложили посмотреть, если 
там что-нибудь пригодное в на-
шей работе. 

Сейчас уже трудно описать, 
что такое брошенный жителя-
ми, но не разграбленный ма-
родерами город. В нем не было 
полной тишины, шумели дере-
вья, кричали вороны, скрипело 
колесо обозрения. Но не считая 
зарослей сорняков, не чувство-
валось, что люди ушли и боль-
ше не вернутся. Закрытые окна 
с целыми стеклами, отсутствие 
рухляди на тротуарах, казалось, 
что город еще жив, просто я не 
вижу людей. За работу с воен-
ным научным институтом полу-
чаю благодарность (грамота на 
стр. 31), теперь уже точно, она 
красиво отпечатана. Попадаю 
на концерт Аллы Пугачевой. 
Концерт идет около 4 часов, 

кроме Аллы Борисовны высту-
пают Кузьмин, Трио Экспрессия 
с балетом Тодес. В записи кон-
церт будет идти около часа. 

К середине сентября нахо-
дится сотрудник, согласный на 
перевод с Ленинградской АЭС. 
Начальник отдела, теперь это 
Воробьев, предлагает опреде-
литься: или я помогаю новому 
сотруднику освоиться, по со-
впадению у него тоже птичья 
фамилия Лебедев, и в конце ме-
сяца уезжаю домой, либо пере-
хожу на постоянную работу на 
станции. Дом мне ближе. 

Последнюю неделю работы 
часто бываю на АБК, где оформ-
ляю документы. В одно из таких 
отсутствий происходит крайне 
неприятный инцидент. Два со-
трудника научного института 
проходят осмотр, имея при себе 
контрольный источник гамма из-
лучения. Медсестры встречают 
меня с результатами, заявлени-
ями о том что ничего не пони-
мают, СРП не показывал значи-
тельных отклонений от нормы, 
а на самописце такое превыше-
ние. Не знаю, на что они наде-
ялись, но похоже не знали раз-
ницы между сцинтиляционным и 
полупроводниковым детектора-
ми. На снятых спектрах хорошо 
было видно присутствие только 
137 цезия, в то время как в от-
работанном топливе есть значи-
тельная примесь 134. 

Наконец в иститут идет по-
следний телекс, теперь можно 
сказать о возвращении. Полу-
чаю разрешение на вылет слу-

жебным рейсом. Из-за конца 
месяца летит много желающих, 
потому министерский 13-мест-
ный борт меняют на 40- мест-
ный. Стюардессы не предус-
мотрены. Вылетаем. В Москве 
непогода, ни один из аэродро-
мов не принимает. Садимся в 
Иваново. Только через несколь-
ко часов вылетаем в Москву. 
Забегаю домой и еду отмечать 
командировку. Похоже, в ин-
ституте постарались побыстрее 
обо всех забыть. Ни один из сту-
дентов не получил направления 
в аспирантуру, особо отличился 
комитет комсомола. Ни один из 
студентов, а комсомольцами 
были все, не получил ни грамо-
ты, ни даже благодарности. 

В 1989 г. пошли устойчивые 
разговоры о возможном введе-
нии в стране статуса "Участник 
ликвидации последствий ава-
рии". Через знакомых по ве-
чернему факультету узнаю, что 
в журналах регистрации при-
казов нет приказов о команди-
ровке на Чернобыльскую АЭС. В 
журнале регистрации команди-
ровок нет записи о их выдачи. 
На всякий случай оформляю ко-
мандировку на объект Укрытие 
в Чернобыле. Звоню оттуда в 
канцелярию ЧАЭС, говорю, что 
документы на меня, как на вре-
менного сотрудника, хранятся 
в архиве станции, и могут быть 
выданы по запросу. Никаких 
проблем ни при оформлении 
удостоверения в 1990 г., ни при 
переоформлении в 2003, у меня 
не было.



РЕКТОРЫ

Исторический вестник РХТУ 62/2024                                                    33

Им восхищались. С ним спо-
рили. Ему верили. Как ученому, 
управленцу и человеку. Евгений 
Васильевич Юртов — основа-
тель первой в России кафедры 
наноматериалов и нанотехно-
логии химико-технологического 
профиля в РХТУ им. Д.И. Мен-
делеева, и.о. ректора РХТУ им. 
Д.И. Менделеева в 2016-2017 
гг. и специалист в области нано-
материалов и физикохимии экс-
тракционных систем. Он ушел из 
жизни в 2021 году, но сотни его 
учеников до сих пор с трепетом 
хранят память о нем, десятки 
студентов каждый год становят-
ся нанотехнологами в Менделе-
евском университете, получая 
образование широкого профиля 
и продолжая свою деятельность 
в различных областях от мате-
матического моделирования до 
разработок в области космиче-
ских и фармацевтических тех-
нологий. Евгений Васильевич 
Юртов — это человек, продол-
жающий вдохновлять.

Евгений Васильевич Юртов 
родился 15 июля 1947 года в 
Москве в семье инженеров. В 
1954 году маленький Женя на-
чал учиться в первом классе 
средней общеобразовательной 
трудовой политехнической шко-
лы №103 Фрунзенского района 
Москвы. Уже в средних клас-
сах учителя отмечали его от-
зывчивость, справедливость и 
принципиальность. В 1962 году 
вступил в ряды ВЛКСМ, был ком-
соргом класса. Он много читал, 
писал стихи, проявлял органи-
заторские способности и был 
главным редактором школьной 
газеты. 

Особое место в жизни Евге-
ния занимали шахматы. Он уча-
ствовал и побеждал в школьных 
и городских турнирах, сам ор-
ганизовывал соревнования по 
шахматам в родной школе. Под 

его началом играла школьная 
сборная команда, в которой он 
был капитаном. В 11 классе он 
вошел в состав сборной коман-
ды Октябрьского района и вы-
ступал на Первенстве Москвы по 
шахматам, защищая честь шко-
лы на городском уровне. 

Евгений не был отличником. 
В его аттестате стояло «хоро-
шо» по большинству предметов 
от русского языка до биологии. 
Однако по химии и физике, с ко-
торыми была связана вся жизнь 
Юртова Е.В., естественно, «5». 
В одном из своих сочинений о 
роли химии в быту Евгений пере-
фразировал цитату немецкого 
профессора В. Гофлшна о хими-
ке Н.Н. Зинине: «Если бы химия 
не сделала ещё ничего больше, 
то и тогда слово «химия» было 
бы написано золотыми буквами 
на алом знамени нашей исто-
рии!» Но школьного курса химии 
Евгению было недостаточно. В 
1961-1962 годах он занимался 
в кружке физической химии, а в 
1962-1964 гг. — в физико-мате-
матической школе Химического 
факультета МГУ им. М.В. Ломо-
носова. Участвовал в химиче-
ских олимпиадах.

В 1965 году Юртов Е.В. полу-
чил аттестат об окончании шко-
лы. Помимо общеобразователь-
ных предметов, в нем стояла 
отметка о прохождении произ-

водственного обучения по спе-
циальности «программист-вы-
числитель». Возможно, именно 
это зародило его любовь к ма-
тематическому моделированию 
физико-химических процессов, 
которым он в числе прочего за-
нимался в своей научной карье-
ре. Учитывая любовь к химиче-
ским наукам, при поступлении 
он ожидаемо выбрал Москов-
ский химико-технологический 
институт имени Д.И. Менделе-
ева и поступил на инженерный 
физико-химический (ИФХ) фа-
культет по специальности «Тех-
нология редких и радиоактивных 
элементов». 

Важной частью студенческой 
истории Евгения Юртова были 
реставрационные отряды. Еще 
учась на младших курсах, он 
стал организатором и команди-
ром первого РССО в МХТИ им. 
Д.И. Менделеева. Несмотря на 
то, что первый в СССР студен-
ческий реставрационный отряд 
был создан в 1967 году в МГУ 
им. М.В. Ломоносова, их исто-
рия в целом начиналась в сте-
нах Менделеевского универси-
тета. 8 мая 1964 года состоялся 
студенческий вечер, посвящен-
ный древнерусской культуре. 
На нём был поднят вопрос о 
помощи студентов на рестав-
рационных работах в Крутицком 
подворье. Так был основан клуб 
любителей истории и древне-
русского искусства «Родина», 
а в 1965 году решением Сове-
та Министров РСФСР создано 
Всероссийское добровольное 
общество охраны памятников 
истории и культуры (ВООПИиК). 
Спустя 2 года, в 1967 году, сту-
дент ИФХ факультета Евгений 
Юртов обратился в правление 
Московского городского отде-
ления ВООПИиК за материалом 
для факультетской стенгазеты 
о памятниках русской архитек-

Фото из студенческого дела  
Юртова Е.В.

ЮРТОВ ЕВГЕНИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ – СОЗДАТЕЛЬ КАФЕДРЫ 
НАНОМАТЕРИАЛОВ И НАНОТЕХНОЛОГИИ

Анастасия Широких, ассистент кафедры наноматериалов
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туры, сотрудников привлек его 
интерес к этой теме, что и по-
способствовало созданию мен-
делеевского реставрационного 
отряда, а сам Юртов Е.В. стал 
его первым командиром.

Отряд назывался «Кий-68» и 
состоял из 31 студента МХТИ 
им. Д.И. Менделеева. Летом 
1968 года они были направлены 
в Архангельскую область, вос-
станавливать Кийский крестный 
монастырь, основанный в сере-
дине XVII в. патриархом Нико-
ном и ставший после революции 
1917 года Домом отдыха. Ра-
ботами руководила архитектор 
Алферова Г.В., о которой сам 
Евгений Васильевич в будущем 
отзывался с особой теплотой. 
Научно-реставрационные ма-
стерские проводили для членов 
отряда лекции по технике без-
опасности при работе на ава-
рийных объектах и тонкостях 
восстановления памятников 
архитектуры. Реставрационный 
отряд Менделеевского универ-
ситета занимался консерва-
ционными работами в кельях и 
трапезной Кийского монастыря. 
Евгений Юртов руководил груп-
пой, отвечавшей за установку 
лесов. Помимо этого, студенты 
занимались обмерами, установ-
кой креплений, уборкой. Рабо-
тали в группах по 5-6 человек. 
Парни жили в палатках, а де-
вушки — в помещении собора. 
Заработок студентов в отряде в 
разные годы его существования 
был небольшой и составлял от 
80 до 200 рублей. Однако туда 
шли не за деньгами. Комиссар 
отряда Сарсенов А. в 1970 году 
рассказывал в газете «Правда 
Севера»: «Почему наши студен-
ты едут на Кий? По-моему, есть 
две причины: первая — Север, 
романтика, вторая — непосред-
ственное знакомство с историей 
своей Родины. Прадеды наши 
строили эти здания, а мы словно 
по их дороге идем. И неважно, 
что мы, химики, работаем здесь 
не по профилю. Нельзя же за-
мыкаться в своей области». Ев-

гений Васильевич Юртов стоял у 
истоков, показал и заразил дру-
гих студентов этой тягой к ро-
мантике Севера и истории. Уже 
через 2 года  конкурс в отряд со-
ставлял 10 человек на место. 

Во время студенчества Юртов 
Е.В. обладал хорошими органи-
заторскими способностями и 
вел активную общественную ра-
боту. Это отметил в его характе-
ристике  декан факультета ИФХ, 
доцент Ковтуненко П.В. Евгений 
Васильевич с 1962 года был чле-
ном курсового и факультетско-
го бюро ВЛКСМ,   редактором 
стенной газеты «Знание – сила». 
ИФХ факультета. 

Специальные предметы вы-
зывали больший интерес у 
студента Юртова, чем обще-
образовательные. Больше по-
ловины оценок в дипломе были 
«отлично», причем средний балл 
на старших курсах составлял — 
4,77, против 4,05 в начале его 
пути в Менделеевском институ-
те. Дипломная работа Юртова 
Е.В. была посвящена перено-
су вещества через межфазную 
границу между экстрагентом и 
раствором кислоты. 15 февраля 
1971 года ему была присвоена 
квалификация «инженер-техно-
лог» по специальности «Химиче-
ская технология редких и рассе-

янных элементов».
Еще студентом Юртов Е.В. ак-

тивно участвовал в научной де-
ятельности кафедры и проявлял 
себя как ученый. На момент по-
ступления в аспирантуру он за-
нимал должность младшего на-
учного сотрудника, участвовал 
в конференциях и публиковал 
научные статьи. Пять его работ, 
посвящённых массопереносу 
в процессе экстракции, были 
отправлены в печать. В июне 
1972 года Юртов Е.В. поступил 
в аспирантуру на кафедру ради-
оактивных и редких элементов 
МХТИ им. Д.И. Менделеева. На-
учными руководителями были 
назначены доктор химических 
наук, профессор Ягодин Г.А. 
и кандидат химических наук, 
старший научный сотрудник Та-
расов В.В. 

Геннадий Алексеевич Ягодин 
в то время занимал пост декана 
инженерного физико-химиче-
ского факультета. До этого он 
несколько лет проработал заме-
стителем генерального дирек-
тора Международного агентства 
по атомной энергии в Вене, а в 
1973 году стал ректором МХТИ 
им. Д.И. Менделеева.

Второй научный руководитель, 
Валерий Васильевич Тарасов, 
начал научную карьеру в стенах 
МХТИ в 1966 году. Прежде он 
работал на засекреченном за-
воде «Почтовый ящик № 125» 
(сейчас — Московский завод по-
лиметаллов), где разрабатывал 
установку для получения окси-
да гафния, необходимого для 
стержней управления и защиты 
транспортных атомных реакто-
ров. В Менделевском универ-
ситете его основной научной 
областью интересов была экс-
тракция неорганических соеди-
нений различными средами.

Во время обучения в аспиран-
туре Евгений Васильевич Юртов 
не только занимался научной 
работой, но и делился знания-
ми со студентами: он руководил 
их курсовыми и дипломными 
работами, читал лекции, про-

РЕКТОРЫ
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водил семинары в вечерней 
химической школе. Научный 
руководитель Тарасов В.В. це-
нил творческий подход Евгения 
Васильевича к исследованиям. 
«Его идеи всегда новы и ориги-
нальны», — отмечал Валерий 
Васильевич в характеристике 
работы аспиранта. 

 В 1974 году Евгений Василье-
вич вместе с коллегами получил 
Премию Ленинского комсомо-
ла в области науки и техники 
за работу по термодинамике и 
кинетике экстракции. Также он 
продолжал активно участвовать 
в жизни института и был заме-
стителем секретаря комитета 
ВЛКСМ МХТИ им. Д.И. Менде-
леева.

Логичным завершением об-
учения в аспирантуре стала за-
щита кандидатской диссерта-
ции. Решением Совета МХТИ им. 
Д.И. Менделеева от 3 февраля 
1977 года ему была присуждена 
степень кандидата химических 
наук. Еще после предзащиты 
диссертации ему предложили 
стать ассистентом на кафедре 
радиоактивных и редких эле-
ментов и начать строить карьеру 
не только ученого, но и педагога.

Свою профессиональную пре-
подавательскую деятельность 
Евгений Васильевич Юртов на-
чал с проведения лабораторных 

занятий. Он вёл курсы по химии 
и технологии редких элементов, 
а также по технологии урана и 
тория. Он не только руководил 
практикой студентов, но и ездил 
с ними на сельскохозяйствен-
ные работы. Кроме того, он воз-
главлял студенческую лаборато-
рию, которая занималась новым 
для кафедры направлением — 
экстракцией из биологических 
жидкостей. Также Юртов Е.В. 
работал научно-методическим 
консультантом в библиотеке. За 
первые пять лет работы асси-
стентом под его руководством 
защитили дипломные рабо-
ты пятеро выпускников, а двое 
аспирантов начали подготовку 
кандидатских диссертаций.

Несмотря на упор на науку, Юр-
тов Е.В. продолжал проявлять 
себя и в общественной деятель-
ности. Он избирался секрета-
рем Комитета комсомола МХТИ 
им. Д.И Менделеева (1975-1977 
гг.), был членом (1975-1977 гг.) 
и членом бюро (1977 1979 гг.) 
Свердловского районного коми-
тета ВЛКСМ г. Москвы, а в по-
следующие годы — внештатным 
инструктором отдела науки и 
вузов Свердловского районного 
комитета КПСС, членом и пред-
седателем Совета молодых уче-
ных и специалистов ЦК ВЛКСМ. 
За общественную деятельность 
Евгения Васильевича награжда-
ли грамотами ЦК ВЛКСМ и По-
четным знаком ЦК ВЛКСМ «За 
активную работу в комсомоле». 

Важной частью биографии 
Юртова Е.В. стала кафедра про-
мышленной экологии. Она была 
создана в 1983 году по иници-
ативе ректора МХТИ им. Д.И. 
Менделеева Ягодина Г.А. (ныне 
– одноименная кафедра в соста-
ве факультета биотехнологии и 
промышленной экологии). Ген-
надий Алексеевич пригласил Ев-
гения Васильевича преподавать 
на новой кафедре в должности 
доцента. Вместе с ними работа-
ли и вели научную деятельность 
Тарасов В.В.  (заведующий кафе-
дрой промышленной экологии в 

1989-2004 годах), Тарасова Н.П. 
(ныне — член-корреспондент 
РАН, директор Института химии 
и проблем устойчивого разви-
тия РХТУ им. Д.И. Менделеева), 
Кручинина Н.Е. (ныне — заведу-
ющая кафедрой промышленной 
экологии), Гусева Т.В. (ныне — 
профессор, почётный работник 
высшего профессионального 
образования Российской Феде-
рации) и другие известные уче-
ные и преподаватели.

Евгений Васильевич разраба-
тывал курсы по основам токси-
кологии и промышленной эколо-
гии и сам их преподавал. Однако 
основным направлением науч-
ных интересов оставалась экс-
тракция. Его докторская диссер-
тация была посвящена методам 
и закономерностям мембран-
ной и жидкостной экстракции 
из биологических дисперсных 
систем. Защита прошла на со-
вете по коллоидной химии в 
МХТИ им. Д.И. Менделеева. Это 
позволило ему в 1992 году за-
нять должность профессора, а в 
1995 — получить соответствую-
щее учёное звание. В 2000 году 
Евгения Васильевича избрали 
членом-корреспондентом Рос-
сийской академии наук, где он 
состоял в отделении химии и 
наук о материалах.

В своей научно-педагогиче-
ской деятельности Евгений Ва-
сильевич активно поддерживал 
международные контакты. В 
1981 году он отправился в Че-
хословакию для совместной 
научной работы и обмена опы-
том между вузами. В 1983 году 
участвовал в конференции по 
прикладной химии в Венгрии. В 
1986 году занимался исследо-
ваниями вместе с коллегами из 
Софийского химико-технологи-
ческого института в Болгарии.

В 1989 году принял участие в 
международном проекте «Се-
местр в море» и работал про-
фессором Питтсбургского 
университета на корабле-уни-
верситете, где читал студентам 
лекции по охране окружающей 

РЕКТОРЫ

Аспирант Юртов Е.В.



 36                                                 Исторический вестник РХТУ 62/2024

среды. Уже будучи профессо-
ром, Евгений Васильевич уча-
ствовал в конференциях по 
экологическому менеджменту 
в Англии и США в 1995 году. За 
время научной деятельности он 
был членом (1998-2001) и ас-
социированным членом IUPAC, 
членом Международного коми-
тета по жидкостной экстракции 
(ICSE), выступал членом редак-
ционной коллегии журнала «Кол-
лоидная химия», заместителем 
главного редактора журнала 
«Химическая технология» и др. 
В 1989 году Евгений Васильевич 
был награжден серебряной ме-
далью «За достигнутые успехи 
в развитии народного хозяйства 
СССР».

Одновременно с преподава-
тельской и научной деятель-
ностью Юртов Е.В. продолжал 
заниматься литературным твор-
чеством. В 1991–1992 годах он 
был редактором газеты «Мен-
делеевец». Он также запустил 
при университетском издании 
четырёхстраничную газету-
приложение «Наш мир». Если в 
«Менделеевце» из-за событий в 
стране обсуждались политиче-
ские вопросы, такие как выбо-
ры и судьба СССР, то студенче-
ское издание фокусировалось 
исключительно на молодёжных 
темах — музыке, литературе и 
жизни менделеевцев.

Евгений Васильевич писал 

стихи, стоял у истоков перво-
го реставрационного отряда 
Менделеевского университета 
и кафедры промышленной эко-
логии. Но, пожалуй, наиболее 
важным вкладом в развитие 
страны и ранее МХТИ, а ныне 
РХТУ им. Д.И. Менделеева ста-
ла новая кафедра, посвящен-
ная наиболее актуальному на 
тот момент направлению науки 
и производства. В 2003 году по 
инициативе Евгения Василье-
вича Юртова была создана ка-
федра наноматериалов и нано-
технологии, а он 23 января 2003 
г. стал её первым заведующим. 
Это была первая в России кафе-
дра, где обучали специалистов в 
области химической технологии 
такого профиля. В 2009 году в 
газете «Менделеевец» Евгений 
Васильевич писал: «Когда Павел 
Джибраелович Саркисов (прим. 
– на момент создания кафедры 
ректор РХТУ им. Д.И. Менделее-
ва) спросил меня, на каком фа-
культете будем организовывать 
новую кафедру (были разные 
предложения), то у меня со-
мнений не было. Физхим в годы 
моего студенчества был самым 
большим и сильным факульте-
том МХТИ, я и многие мои уче-
ники и сотрудники заканчивали 
этот факультет. Быть выпускни-
ком кафедр ИФХ в те годы – зна-
чило иметь прекрасную физико-
химическую и технологическую 
подготовку. … Я полагал, что 
создание и развитие кафедры 
в такой физико-химической об-
ласти, как наноматериалы и на-
ноструктуры, необходимо было 
рассматривать как продолжение 
научных и учебных традиций ле-
гендарного физико-химическо-
го факультета». На тот момент 
кафедра готовила инженеров по 
специальности «Наноматериа-
лы» и магистров в области хими-
ческой технологии наноматери-
алов. На ней обучались студенты 
из Китая, Казахстана, Узбеки-
стана, Азербайджана, Киргизии 
и Молдавии, а лабораторные и 
научные работы проводили не 
только в стенах Менделеевского 

университета, но и в ИФХЭ им. 
А.Н. Фрумкина, ИОНХ им. Н.С. 
Курнакова, ИМЕТ им. А.А. Байко-
ва, ГЕОХИ им. В.И. Вернадского. 

Важной вехой в истории ка-
федры наноматериалов и на-
нотехнологии стал 2008 год. 
Именно тогда кафедра обрела 
собственные благоустроенные 
помещения в новом Тушинском 
комплексе Менделеевского 
университета. До этого она рас-
полагалась в «Сером» корпусе 
Миусского комплекса. В том же 
2008 году первые выпускники 
защитили свои дипломные ра-
боты и получили квалификацию 
инженеров в области наномате-
риалов. Как отмечал сам Юртов 
Е.В., особенно символичным 
было то, что председателем го-
сударственной аттестационной 
комиссии стал доктор химиче-
ских наук, профессор, академик 
РАН Цивадзе А.Ю. — именно он 
пять лет назад давал напутствия 
первым студентам новой специ-
альности.

Кафедра наноматериалов и 
нанотехнологии активно разви-
валась под руководством Евге-
ния Васильевича. Продолжалось 
сотрудничество с научными ин-
ститутами и производственными 
организациями, реализовыва-
лись гранты, проводились кон-
ференции. Знаковым событием 
стала Международная конфе-
ренция «Экстракция и мембран-
ные методы в разделении ве-
ществ», посвященная 90-летию 
со дня рождения академика Пу-
рина Б.А. и проведенная в 2018 
году. С пленарными докладами 
выступали заместитель дирек-
тора по научной работе ИОНХ 
им. Н.С. Курнакова РАН Вошкин 
А.А., академик РАН, заведующий 
кафедрой аналитической химии 
Химического факультета МГУ 
им. М.В. Ломоносова Золотов 
Ю.А. и другие известные ученые 
и представители промышлен-
ных предприятий. Евгений Ва-
сильевич стремился развивать 
широкий кругозор у студентов и 
работников кафедры и универ-
ситета, поэтому на постоянной 
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основе проводил открытые на-
учные семинары. Он приглашал 
на них в качестве спикеров из-
вестных российских и иностран-
ных ученых в области нанотех-
нологии и наноматериалов.  
В рамках семинаров обсужда-
ли наноматериалы для мобиль-
ной энергетики, наночастицы в 
окружающей среде, квантовый 
дизайн молекулярных структур  
в наноэлектронике и многое 
другое.

Приказом Министерства обра-
зования и науки №193/к-н от 18 
февраля 2009 года Юртов Е.В. 
был награжден нагрудным зна-
ком «Почетный работник высше-
го профессионального образо-
вания Российской Федерации».

С 3 февраля 2016 года Юртов 
Е.В. был назначен исполняю-
щим обязанности ректора РХТУ 
им. Д.И. Менделеева и занимал 
эту должность до 29 июня 2017 
года. Стоит отметить, что Ев-
гений Васильевич ещё в 2005 
году участвовал в выборах рек-
тора. Тогда в своей програм-
ме он отмечал необходимость 
взаимодействия университета 
с Министерством образования 
и науки РФ, Российской акаде-
мией наук, Российским хими-
ческим обществом, научными 
организациями. Он высказывал 
предложение о создании Ассо-
циации выпускников Менделе-
евского университета. Именно 
Юртов Е.В. предлагал делать 

акцент на развитие смежных об-
ластей науки и отделения гума-
нитарного образования с воз-
можностью получения во время 
основного обучения диплома о 
втором высшем образовании в 
области научной журналистики, 
редакторской работы и др. Вме-
сте с ним на пост ректора бал-
лотировались выпускник МХТИ, 
проректор по учебной работе 
Московского экономического 
института Челноков В.В. и про-
ректоры РХТУ им. Д.И. Менде-
леева: по экономическому и 
материально-техническому раз-
витию Акинин Н.И. и по научной 
работе Колесников В.А., кото-
рый по результатам выборов 
возглавлял Менделеевский уни-
верситет на протяжении 10 лет. 

Значимой частью работы Юр-
това Е.В. в области организации 
науки была деятельность в Экс-
пертном совете по химической 
технологии Высшей аттестаци-
онной комиссии. Евгений Ва-
сильевич приглашал в качестве 
экспертов авторитетных учёных, 
членов-корреспондентов и ака-
демиков Российской академии 
наук. Много лет Юртов Е.В. воз-
главлял диссертационный совет 
по защите кандидатских и док-
торских диссертаций по специ-
альностям «Физическая химия» 
и «Коллоидная химия» при РХТУ 
им. Д.И. Менделеева. Он был 
членом советов по защитам дис-
сертаций по специализациям 

«Нанотехнологии и наноматери-
алы», «Мембраны и мембранная 
технология». Кроме того, он за-
нимал должности председателя 
и члена государственных экза-
менационных комиссий в РХТУ, 
МГУ и других вузах.

Евгения Васильевича Юрто-
ва не стало 25 марта 2021 года 
в возрасте 73 лет. Его душев-
ность, отзывчивость и умение 
найти подход к каждому остают-
ся в памяти сотен выпускников 
и коллег. Будучи выдающимся 
учёным, он оставил после себя 
богатое наследие — более 490 
публикаций числятся в базе Ин-
формационно-библиотечного 
центра РХТУ им. Д.И. Менделе-
ева. Среди них — статьи, мето-
дические материалы и учебники. 
Его детище, кафедра наномате-
риалов и нанотехнологии, про-
должает жить и развиваться. 
Каждый год она выпускает де-
сятки квалифицированных спе-
циалистов и готовит кандидатов 
и докторов наук. 

Юртов Е.В. вдохновлял и вос-
хищал. Он дискутировал, дока-
зывал, убеждал. К нему сложно 
было оставаться равнодушным. 
И, пожалуй, это один из показа-
телей выдающейся личности, о 
которой громче слов говорят его 
дела и результаты его деятель-
ности. Евгений Васильевич Юр-
тов был именно таким. 

Статья создана на основе ар-
хивных материалов, а также 
публикаций в газете «Менделе-
евец», журналах «Химическая 
промышленность сегодня» и 
«Известия русского Севера». 
Выражаем благодарность ра-
ботникам РХТУ им. Д.И. Мен-
делеева: главному специали-
сту архива Поповой Светлане 
Юрьевне, главному специалисту 
Управления по работе с персо-
налом Осиповой Елене Вале-
рьевне, Центру истории РХТУ 
им. Д.И. Менделеева и химиче-
ской технологии за неоценимую 
помощь в поиске, подготовке и 
работе над статьей.

РЕКТОРЫ
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Орест Евгеньевич Звягинцев, 
которому в 2024 году исполни-
лось 130 лет со дня рождения, 
— один из основателей ИФХ 
факультета в Менделеевке. Его 
внучатая племянница подели-
лась с редакцией ИВ фотогра-
фиями, документами, история-
ми из семейного архива.

Орест Евгеньевич Звягин-
цев (13 июля 1894 — 25 октября 
1967) родился в семье русского 
и советского историка, краеведа, 
автора учебников и научно-ме-
тодических работ Евгения Алек-
сеевича Звягинцева. Орест был 
старшим из семерых детей — 
шести  братьев  и  сестры (моей  
бабушки).

Все дети Звягинцевы были та-
лантливы, получили хорошее об-
разование,  успешны в своей де-
ятельности:

— Алексей Евгеньевич Звягин-
цев 1901 г.р. — известный  дет-
ский хирург, уролог,  один из учи-
телей доктора Леонида Рошаля.                      

— Венедикт Евгеньевич 1907 
г.р. — талантливый художник, 
художник-декоратор, работал 
во многих театрах страны, в том 
числе в Большом театре.

— Братья Евгений и Ростислав 

оказались после революции в 
эмиграции. Евгений — в Бель-
гии, учёный-биолог, занимался 
разведением белых грибов. Ро-
стислав жил в Париже, инженер.

— Григорий Евгеньевич рабо-
тал в Москве, инженер.

— Сестра Фелицата Евгеньевна 
— микробиолог, боролась с маля-
рией, заведовала лабораторией.

— Была ещё двоюродная се-
стра — известная русская по-
этесса и переводчик Вера Клав-
диевна Звягинцева.

— Орест Евгеньевич (1894-
1967) в 1912 г. поступил в Мо-
сковское коммерческое училище 
(после революции техникум, а 
затем Институт народного  хо-
зяйства им. Г.В.Плеханова). Во 
время Первой мировой войны 
работал в Комитете помощи ра-
неным (1914-1916 гг.), затем 
рентгенологом в первом этапном 
лазарете Красного Креста (1916-
1919 гг.) В 1920 году окончил  
технологический факультет ИНХ, 
начал работать на Московском 
платиновом заводе. Это опреде-
лило направление его деятель-
ности на всю жизнь. В 1922 году 
был создан трест "Уралплатина", 
где с 1922 г. по 1926 г. Орест 
Евгеньевич работал в качестве 
инженера, ему было поручено 
установить связь с Институтом 
платины Академии Наук. В 1926 
г. Орест Евгеньевич перешёл 
на работ в Институт платины АН 
СССР. В 1932-1934 гг. назначен 
директором, организованного 
им  Химического иститута Ураль-
ского филиала АН СССР (Сверд-
ловск).

1934-1937 гг. — заместитель 
директора Института общей и 
неорганической химии Академии 
Наук СССР (ИОНХ), в дальней-
шем заместитель директора  по 
научной работе  в НИИ-9  (1946-
1953 гг.). Орест Евгеньевич при-
нимал участие в создании инсти-
тута, но был уволен незадолго 
до вступления А.А. Бочвара в 

должность директора. Причиной 
увольнения Звягинцева стало  
весьма  веское по тем временам  
обстоятельство, как это следова-
ло из его собственного заявле-
ния в партком и отдел режима. 
Оказалось, что родной брат Оре-
ста Евгеньевича, потерявшийся  
в годы Октябрьской революции, 
неожиданно объявился в Бель-
гии и прислал ему оттуда письмо. 
Неизвестно, каким образом брат 
профессора (это был Евгений 
Евгеньевич Звягинцев) раздо-
был его адрес, но реакция ком-
петентных органов на это была 
быстрой и однозначной — "со-
трудники режимного института 
не могут иметь родственников 
за границей, а тем паче перепи-
сываться и вступать в контакт с 
ними". В результате  Орест Евге-
ньевич вернулся в лабораторию 
платиновых металлов родного 
Института общей и неорганиче-
ской химии им. Н.С. Курнакова, 
откуда он ранее был призван на 
службу в НИИ-9.

Научная деятельность
О.Е. Звягинцев начал исследо-

вания в 1922 году работами по 
анализу руд и продуктов аффи-
нажа благородных металлов. В 
1935 г. получил степень доктора 
химических наук и звание про-
фессора за работы по химии и 
геохимии платиновых металлов. 
Многие разработанные под его 
руководством технологии были 
внедрены в производство, так-
же Орест Евгеньевич работал 
над теоретическими вопросами, 
касающимися минералогии. Им 
были разработаны совершенно 
новые методы аффинажа золота 
и серебра, разработаны методы 
переработки  шлиховой плати-
ны, осмистого иридия  и шламов  
от электролиза  меди и никеля. 
Под руководством Звягинцева 
был разработан метод полу-
чения платиновых металлов из 
сульфидных руд, за что удосто-

ДОСЬЕ

ОРЕСТ ЕВГЕНЬЕВИЧ ЗВЯГИНЦЕВ
Ирина Абрамова (Вишнякова), выпуск ИФХ 1978 г.

1951 г.

1915 г.

1922 г.
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ен звания лауреата Сталинской 
премии (1943-1944 гг.) Впервые 
выделил рутений (1944 г.) из 
медно-никелевых руд.

Другим направлением исследо-
ваний Ореста Евгеньевича была 
геохимия  платиновых и благо-
родных металлов. Его работы по 
этому направлению изложены в  
ряде статей и в двух монографи-
ях: "Геохимия платины" (1935) и 
"Геохимия золота" (1941), кото-
рую академик А.Е. Ферсман на-
звал "первой геохимией золота" 
в мировой литературе. В этой 
книге Орест Евгеньевич попытал-
ся кратко суммировать знания о 
миграции золота в земной коре, 
подвергнуть их критическому 
анализу и осветить вопросы при-
кладного характера. Открыл три 
новых минерала платиновых  ме-
таллов — норильскит, ауросмид, 
высокцит.

В фондах Минералогическо-
го музея им. А.Е. Ферсмана РАН 
(Москва) находятся три образ-
ца из Угольного ручья (Нориль-
ский район), найденные в 1938 г. 
Два из них (41647 и 46887) были 
переданы профессором О.Е. 
Звягинцевым. Не исключено, 
что и эта находка привела к вы-
ходу постановления ЦК ВКП(б) и 
СНК СССР от 7 апреля 1939 года  
"О форсировании строитель-
ства Норильского комбината". 
Орест Евгеньевич  был причастен  
к созданию и становлению Крас-
ноярского аффинажного завода 
(строительство начато в 1939 г.), 
предназначенного  для перера-

ботки норильских платиноидов.
Участие профессора Звягин-

цева в деле изучения нориль-
ских платиноидов не осталось 
забытым — в честь него был 
назван  ЗВЯГИНЦЕВИТ — ред-
кий минерал платиновой груп-
пы интерметаллидов состава 
(Pd, Pt, Au)3(Pb, Sn), который 
был впервые установлен в 1966 
году на Талнакском Cu-Ni ме-
сторождении (Норильск, плато  
Путорана).

Педагогическая деятельность
Педагогическую деятельность 

начал в 1919 г. Преподавал в ин-
ституте народного хозяйства, а 
затем в 1920-1922 гг. в Москов-
ской горной академии. Орест Ев-
геньевич  читал совершенно но-
вые курсы по аффинажу золота и 
платиновых металлов в Москов-
ском институте цветных метал-
лов и золота, преподавал в Мо-
сковском университете  им. М. 
Ломоносова, где читал  курс "Хи-
мическая технология" и Москов-
ском  химико-технологическом  
институте им. Д.И. Менделеева 

(первый заведующий кафедрой 
технологии редких и рассеянных 
элементов, тогда кафедра №43). 
Автор учебника  "Аффинаж бла-
городных металлов" и других по-
собий по этому курсу.

Что я помню
Орест Евгеньевич обладал ис-

кромётным чувством юмора, был 
прекрасным рассказчиком, лю-
бил нас, детей. И мы его любили, 
радовались, когда он приезжал. 
Катал меня на коленях  "по уха-
бам", веселились. Я болела, ког-
да расстроенная бабушка при-
шла — умер Орест, аневризма 
аорты. Похоронен Орест Евге-
ньевич на Новодевичьем кладби-
ще, Новая территория, Колумба-
рий, Секции 116-148.

Некролог в "Известиях"  
от 27.10.1967 г.

Платина Звягинцева

Орест Евгеньевич с сестрой Фелицатой Евгеньевной Крупиной  
(Звягинцевой, моей бабушкой), 1966 г.

Орест Евгеньевич с дочерьми  
и сестрой Фелицатой 



27 декабря 2024 г. на 93-м 
году ушла из жизни Л.В.  
Свирида.

Людмила Викторовна роди-
лась 31 мая 1932 года в семье 
Виктора Григорьевича и Ванды 
Петровны Свирида. В 1938 г. её 
отца перевели на работу в Калу-
гу, а затем в  Москву.

В 1940 г. Людмила Викторовна 
пошла в 1-й класс московской 
женской школы, но проучилась 
только один год — началась 
Великая Отечественная война. 
Осенью 1941 г. ее семью (маму 
и брата) эвакуировали в  Казань, 
а затем в Томск. Отец остался 
работать для фронта в Москве. 
Вернулась семья из эвакуации 
только в 1943 г.

В 1950 г. после окончания де-
сятилетки Людмила Викторов-
на поступила в МХТИ им. Д.И. 
Менделеева, успешно сдав 
вступительные экзамены. Вы-
бор химического вуза был не 
случаен. Знающий и вниматель-
ный школьный педагог химии 
привил любовь к этому предме-
ту, поэтому многие выпускники 
школы выбрали химию своей 
специальностью.

В институте Л.В. Свирида 
вела большую общественную 
работу, писала статьи в газету 
«Менделеевец», была активной 

комсомолкой. Здесь она по-
знакомилась с будущим мужем 
Ю.А. Ветошкиным, с которым 
училась на одном потоке.

После окончания в 1955 г. 
МХТИ и присвоения квали-
фикации инженера-техноло-
га Людмила Викторовна была 
распределена на работу в ин-
ститут, которым руководил 
М.В. Келдыш.

Проработав 5 лет по распре-
делению, после окончания де-
кретного отпуска она перешла 
на работу в недавно созданный 
НИИГрафит, где уже успешно 
трудился ее муж.

Затем были учеба в аспиран-
туре МХТИ, защита кандидат-
ской диссертации и переход 
на работу в любимый Менде-
леевский институт. Много лет 
Людмила Викторовна была за-
местителем декана топлив-
но-органического факультета. 
Работала с деканами А.И. Ро-
дионовым, В.Ф. Швецом, В.Ф. 
Травенем.

За время служения Л.В. Сви-
риды в МХТИ им. Д.И. Менделе-
ева 10 её родственников благо-
получно окончили наш вуз.

Людмила Викторовна Сви-
рида прожила долгую и инте-
ресную жизнь, умела дружить, 
сплачивала вокруг себя людей, 
живо интересовалась делами 
любимого института, искрен-
не радовалась его нынешним 
успехам. С великим удоволь-
ствием читала издаваемые 
нынче «Исторический вестник 
РХТУ» и газету «Менделеевец». 
Низкий поклон и большое спа-
сибо всем сотрудникам Музея 
истории РХТУ за сохранение 
памяти о выпускниках и сотруд-
никах Менделеевки, Людмила 
Викторовна  считала это очень 
важным и нужным делом для 
воспитания молодёжи.

Светлую память о Людмиле 
Викторовне мы сохраним в на-
ших сердцах.

P.S.: Когда верстался этот 
номер, в фондохранилище Му-
зея РХТУ обнаружили выпуск 
журнала «Огонек» №6 за 1949 
год с дарственной надписью 
на обложке от Людмилы Вик-
торовны Свириды, сделанной 
18.06.1986 г.  Этот номер памя-
тен тем, что на второй страни-
цы обложки размещена фото-
графия двух студентов в белых 
лабораторных халатах, наблю-
дающих за температурой в тер-
мостате. Надпись под фотогра-
фией гласит: «Студенты 5-го 
курса Московского химико-тех-
нологического института имени 
Д.И. Менделеева сталинские 
стипендиаты А.Т. Губарева и 
Г.А. Ягодин».

Людмила Свирида дружила с 
семьей Ягодиных и сохранила 
в домашнем архиве этот выпуск 
журнала, который и передала в 
наш музей.
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ПАМЯТИ Л.В. СВИРИДЫ
Валентина Ященко, выпускница 1981 г., группа Т-53



POST MORTEM

Исторический вестник РХТУ 62/2024                                                    41

Его докторская работа — это 
послание "Urbi et orbi" — городу 
и миру. Город конкретен — наша 
Москва. Хорошо, если кто-то из 
власть экологическую держа-
щих в Москве ознакомился с его 
диссертацией "Разработка спо-
собов интегральной оценки вли-
яния городов на состояние окру-
жающей среды или технических 
решений по минимизации прио-
ритетных факторов химического 
воздействия". Или с его техни-
ческими решениями по умень-
шению поступления в окружаю-
щую среду соединений фтора, 
железа, марганца, взвешенных 
веществ, нефтепродуктов, что 
служит сегодня приоритетными 
факторами химического воздей-
ствия в городах и весях РФ.

Возможен и другой вариант — 
современники (XXI век) — век не 
решали задачу, поставленную 
поэтом в 1921 г. (!):

"Тускнеет твой венец алмазный,
Не зыкнет с посвистом жених...

Все больше пятен нефти грязной -
Плевки Горынычей стальных...»

Кафедра, которую он с успе-
хом окончил в 1972, учителя 
В.А. разбирались не только в 
химии и технологии редких, 
рассеянных и радиоактивных 
элементов, но и любили и по-
нимали рифмы русской поэзии 
(Б.В. Громов, В. Николаев, Е.В. 
Юртов, Г.А. Ягодин, В.В. Тара-
сов и много-много еще имен). 
Поэтический портрет, гипо-
тетический, нашего студента, 

преподавателя, бойца и коман-
дира ССО 1970-х находим в том 
же поэтическом сборнике:

«Орясина солидная! Детина!
Русоволос, скуласт, 
медведя тяжелей..."

В баскетбольных баталиях над 
БАЗом играл крайним напада-
ющим за сборную сотрудников 
ИФХ — (Розенкевич, Сахаров-
ский, Загорец...). Не африкан-
ской пластичности, но под коль-
цом стоял как скала. И откуда 
такая воля и твердость у мягко-
го на вид и в разговорах парня.

Во что играл  наш Владимир 
Алексеевич в дни своей полу-
годичной стажировки в амери-
канском университете в начале 
1990-х? Это вопрос! Вспоми-
нается один эмоциональный 
штрих тех дней. В.А. был сви-
детелем (наблюдателем) запу-
ска космического грузовика с 
американского космодрома на 
мысе Канаверал (к сожалению, 
фото того дня в фондах Музея 
истории РХТУ им. Д.И. Менде-
леева пока нет). Владимир Куз-
нецов был первым из менде-
леевцев в космическом центре 
им. Кеннеди (США).

История целинных и студенче-
ских отрядов физхима, да и Мен-
делеевки ждет своих поискови-
ков. Имена командиров и бойцов 
физхима на слуху Менделеевки 
XX века: Г. Клинский, В. Чуприн-
ко, В. Микулёнок, П. Нечепорук,  
В. Уборский, Е. Юртов, С. Кодин, 
А. Лобач, С. Иванов, А. Агеев, М. 
Тульский, В. Слепцов ....

Среди них достойна уважения 
работа (на общественных ком-
сомольских началах) руководи-
теля (начальника штаба) целой 
дюжины факультетских и сбор-
ных ССО — Владимира Кузнецо-
ва. Уникальный успех (рекорд) в 
истории нашего движения ССО 
— два выездных отряда Менде-
леевки на Сахалине: в заливе 

Анива (Н. Грошенко — ХТС) и 
в районе г. Холмска (В. Кузне-
цов — ИФХ). Сколько усилий, 
сколько переговоров, сколько 
зависти (может и белой) от на-
ших коллег по Свердловскому 
району! Не чурался и принимал 
как должное слоган командиров 
ССО Физхима — "Даешь тыся-
чу". Кто-то не принимал или не 
понимал смысл призыва — но 
каждый труд достоен, и оплата 
должна быть справедливой...

Владимир Алексеевич рабо-
тал на нескольких факультетах 
Менделеевки ИФХ, ОТФ, ИЭФ, 
ИПУР. Всюду оставил о своих 
делах, о себе добрую память.

А.Ж.

Штаб ССО Сахалин-1974 ИФХ:  
В. Кузнецов, А. Иванов

ИЗ БОЙЦОВ ФИЗХИМА 1970-Х
Памяти Кузнецова Владимира Алексеевича

14.01.1948 – 04.10.2024
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ПУБЛИКАЦИИ

Третий номер журнала «Известия Русского Се-
вера» за 2024 г. (издатель ДКПО «Норд», г. Архан-
гельск) полностью посвящен истории и деятельно-
сти студенческих реставрационных отрядов МХТИ 
им. Д.И. Менделеева, работавших в 1968-1974 гг. 
на острове Кий в Белом море и Холмогорах Архан-
гельской области. 

В номере напечатаны воспоминания менделеев-
цев: Е. Юртова, Л. Юртовой, А. Иванова, В. Кофма-
на, И. Соломоника, Е. Каца, И. Аксмана, Е Кудряв-
цева, Н. Пономарева, А. Сарсенова, Н. Денисовой, 
Ю. Соколовой, А. Жукова, Б. Богомолова.

Во вступительной статье выпускающий редактор 
Татьяна Станиславовна Минаева, д.и.н., профес-
сор САФУ им. М.В. Ломоносова (на фото), пишет: 
«Этот выпуск — уже не первый, где я участвовала 
в собирании, обобщении и анализе материалов о 
студенческих отрядах, но в то же время его подго-
товка стала для меня особенной. Важный момент 
необходимо указать — это большое, искреннее 
участие бойцов отрядов 1960-х — 1970-х гг. в со-
ставлении воспоминаний, заполнении анкет, по-
иску адресов сокурсников, сборе фотографий. Все 
эти люди — крупные специалисты в технических 
отраслях, ученые, руководители отделов и пред-
приятий в России и за ее пределами, ХРАНЯТ ПА-
МЯТЬ О СВОИХ СТРОЙОТРЯДАХ. Они были готовы 
оторваться от срочных дел и  вспоминать о собы-
тиях давно минувших дней, поднимать личные ар-
хивы, писать о своих друзьях и сокурсниках, чтобы 
помочь восстановить историю движения студенче-
ских реставрационных северных отрядов.

Общение с этими людьми, их энергия и позитив-
ный настрой, эмоции, их отношение к Российскому 
Северу, его природе и памятникам старины  - все 
это убедило меня, что мы должны сделать этот жур-
нал, посвященный менделеевцам-реставраторам».

Спасибо огромное коллегам за вклад в сохране-
ние нашей общей истории и творческий посыл к 
продолжению ее написания. 

Читайте журнал по адресу: 
https://webirbis.aonb.ru/irbisdoc/kr/2024/24pz656/58/

Ассоциация выпускников «Менделеевцы» (руко-
водитель ассоциации Н.В. Меньшутина) выступила 
координатором проекта по подготовке литератур-
но-художественного издания «Спортивный лагерь 
Тучково. Из прошлого до наших дней» — сборника 
воспоминаний студентов, сотрудников и выпуск-
ников РХТУ им. Д.И. Менделеева, вышедшего в де-
кабре 2024 г., М.:ТД ДеЛи.- 219 с.

С необыкновенной теплотой и воодушевлением  
авторы воспоминаний рассказывают о незабыва-
емых летних днях, проведенных в менделеевском 
спортивно-оздоровительном лагере «Тучково», на-
чиная с 1958 г. до наших дней. 

Большой коллектив авторов — руководители ла-
геря разных лет, преподаватели кафедры физиче-
ского воспитания МХТИ-РХТУ им. Д.И. Менделее-
ва, тренеры по многим видам спорта, студенты и 
выпускники Менделеевки, любовь к спорту и актив-
ному образу жизни которым на всю жизнь привил  
этот островок уникальной подмосковной природы, 
где зарождалась студенческая дружба и взаимопо-
мощь на все последущие годы совместной учебы и 
работы.

В книгу вошло множество фотографий, на которых 
спортсмены-менделеевцы могут разгядеть момен-
ты упорных тренировок и жарких баталий, веселых 
конкурсов и романтических вечеров у костра. 

Подборка публикаций из юбилейных сборников 
к 25-летию и 30-летию лагеря, из вузовской газеты 
«Менделеевец» и специальных выпусков журнала 
«Исторический вестник РХТУ», тщательно сохраняе-
мых в архиве Центра истории университета, сделала 
повествование максимально достоверным и ярким.

Составители сборника поставили благородную 
задачу — на положительных примерах многолет-
ней созидательной деятельности и воспитатель-
ной работы со студенческой молодежью  обратить 
внимание руководства университета на насущную 
необходимость создать условия для продолжения 
его работы и возрождения славных менделеевских 
традиций.

Да будет Так!

ПИШЕМ ИСТОРИЮ ВМЕСТЕ





Центр истории
РХТУ им. Д.И. Менделеева


